
Витебск  
В снежном  

плену
Владимир Сахаров 

Редко случается, когда горожане помогают коммунальщикам справляться со снегом. 

Но 15 марта снежный шторм так разбушевался, что за считанные часы образовались полуметровые сугробы. Вот  
и пришлось витеблянам брать в руки лопаты, иначе – не пройти, не проехать. Как пояснили в МЧС, всего по городу было  

задействовано 49 единиц снегоуборочной техники. А вот много это или мало, легко определить по проезжей части дорог и тротуарам.
Из-за сильного снегопада в Витебской области 36 населенных пунктов остались без электричества.
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интронизация 
папы  
римского

Вадим Соснин

Во вторник, 19 марта, в День Святого 
Иосифа-плотника, в соборе Святого 
Петра в Ватикане состоялась 
торжественная инаугурационная 
служба, знаменующая официальное 
начало понтификата 76-ти летнего 
аргентинского кардинала Хорхе Марио 
Бергольо, который выбрал себе имя 
в честь защитника бедных –  
монаха-аскета Франциска Ассизского.

Папа Римский Франциск появился на площади Свято-
го Петра на полчаса раньше объявленного времени и не в зна-
менитом «папамобиле», а в обычном открытом джипе. Папа 
Франциск не ограничился объездом площади перед собором, 
во время которого, кстати, останавливался, чтобы благословить 
протянутого ему ребенка или подойти и поцеловать пожилого 
инвалида, но даже выехал за границы Ватикана на улицы Рима.

После молитвы Папы у могилы св. Петра самый старший из 
«пурпуроносцев», французский кардинал-протодьякон жан-луи 
туран, возложил на плечи 266-го понтифика папскую мантию.

Итальянский кардинал анджело содано вручил ему еще 
один символ власти – «перстень рыбака», который впервые по 
желанию понтифика был изготовлен не из чистого золота, а из 
серебра с позолотой.

Получил Папа и белую шерстяную ленту, палий (омофор) – 
символ заблудшей овцы. Вышитая пятью красными крестами, 
выткана она из шерсти этого животного и ягненка. 

После получения понтификом символов папской власти 
на площади Святого Петра прошла торжественная служба. Во 
время ее Франциск зачитал проповедь, в которой призвал веру-
ющих во всем мире защищать наиболее слабых и нуждающих-
ся людей, и с любовью защищать то, что дал нам Господь. А за-
тем с кафедры прозвучали Воззвания Молитвы на пяти языках - 
французском, русском, суахили, арабском и китайском. 

На интронизацию Папы в Ватикан прибыли 132 иностран-
ные делегации.

материал о папе Франциске читайте на  стр. 7

ШАЛОМ,  
БЕЙс-АГАрОН!
Путешествие из Витебска в Пинск  
и обратно в еврейско-белорусской  
интерпретации.
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Всеслав Хилков

По оперативной информации 
МЧС, на 9.45 субботы, 16 марта, в резуль-
тате снегопада и ДТП было затруднено 
движение на 30 участках автомобильных 
дорог республики, обесточено 1.688 на-
селенных пунктов. 

Для расчистки дорог и уборки снега 
было задействовано 4 093 единицы тех-
ники и 20 767 человек из различных орга-

низаций. Были привлечены специалисты 
и техника ГАИ, Министерства обороны. 

В столице на внутридворовой терри-
тории гостиницы «Минск», по проспек-
ту Независимости, 11, под тяжестью сне-
га обрушился навес автостоянки. По-
вреждено 22 легковых автомобиля. 

На дорогах в снежных заносах за-
стряли тысячи автомобилей. Тысячи че-
ловек ночевали в пути.

Как свидетельствуют попавшие в зато-

ры водители, главной причиной переме-
та дорог стало отсутствие снегозадержи-
вающих ограждений. Здесь уместно будет 
вспомнить о повальной вырубке лесопо-
садок вдоль большинства трасс Беларуси и 
подумать, для чего это было сделано. Кста-
ти, лесопосадки вдоль дорог вырубались 
только во время войны для борьбы с воз-
можными акциями партизан.

продолжение темы  
на 8-й странице
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25 МАртА - дЕНь прОвОГЛАШЕНия БНр
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Олег Бука

В крупных европейских войнах земли эти 
частенько были разменной картой.

В 60-х годах революционного ХІХ века на этой 
земле начался небывалый национальный подъем, 
повальное увлечение своим, как нынче называют, 
титульным языком, причем все это – несмотря на 
давление со стороны российских властей.

Политика русификации не принесла ожидае-
мого результата – наоборот, оттолкнула «тутэй-
шых» от России, вызвала появление националь-
ных газет. В начале ХХ века на волне общемировых 
потрясений, вызванных Первой мировой войной, 
эта земля успела почувствовать свою независи-
мость, более того – схватить ее «за хвост».

В 1956 году страна вступила в могучую между-
народную организацию... Сейчас, в результате ос-
мысленных действий, эта страна называется са-
мым устойчивым государством в мире.

Это Финляндия. 
С населением в 5 миллионов человек (вдвое 

меньше Беларуси), расположенная в гораздо бо-
лее суровых климатических зонах, Финляндия тем 
не менее признается экспертами самой выгодной 
страной для вложения денег долгосрочными кре-
дитами, признана «Лучшей страной мира» по вер-
сии Newsweek на 2010 год, по оценке американско-
го фонда «Fund for Peace», в 2012 названа самой ста-
бильной страной мира, является при этом членом 
Совета северных стран (с 1956 года), членом ЕС с 
1995 и Шенгенского соглашения с 1996 года. Мар-
ка как валюта впервые появилась не в Германии, а в 
Финляндии, а сейчас Финляндия оперирует евро.

6 декабря 2012 года Финляндия праздновала 95 
лет со дня провозглашения своей независимости.

*   *   *
25 марта прогрессивное население Беларуси 

будет праздновать аналогичный праздник, кото-
рый тоже (в теории) мог стать началом аналогич-
ных преобразований: из простой колонии в са-
мое-самое государство. Его называют День Воли: 
в этот день 1918 года Беларусь попыталась сделать 
то же самое, что за три месяца до нее совершили 
финны, – самоопределиться.

Многие смеются над финнами – они медлен-
ные и вальяжные. Но в какой-то момент, в отличие 
от беларусов, финны вдруг становятся быстрыми. 
В качестве примера приведу несколько фамилий: 
ватанен, райконнен, хаккинен, юрке ярве лех-
то, росберг, сало, ковалайнен, гардемайстера, 
рованпера, канккунен, мякинен, гронхольм... 
Это известные финские гонщики, которых не на-
зовешь медленными и вялыми. Точно так же в кон-
це 1917 года финская элита ухватилась за незави-
симость, и сейчас наследники той элиты управля-
ют «лучшей страной в мире».

Чего не хватило беларусам в 1918? Везения, уда-
чи? Или обстоятельства были против нас: с вос-
тока – Советы, с запада – немцы, и никто не хотел 
признавать неожиданно появившуюся республи-
ку между двумя воюющими сторонами? К сожале-
нию, то окно возможностей, которое использова-
ли финны, закрылось, и Беларусь стала независи-
мой страной в следующий раз только в 1990 году.

Но, уверен, что если бы не попытки беларус-
ской политической элиты создать свое государ-
ство в 1918 году, Советский Союз не позволил бы 
появится и Белорусской Советской Социалисти-
ческой Республике, ограничившись максимум ав-
тономией, по примеру другой Б(А)ССР – Башкир-

ской. А значит и сейчас мы бы не были независи-
мым государством. А всегда лучше быть хозяином 
на своем участке, чем безликим «акционером» в 
огромной и «дружной» семье народов.

P.S.  
Провозглашение БНР 
было первым опытом 
создания на беларусской 
территории государства 
по этническому признаку – 
то есть самоопределения 
нации с последующей 
институализацией в форме 
независимого государства. 
После ликвидации 
правительство БНР 
существует в эмиграции.
В отличие от эмигрантских 
правительств Украины, 
стран Прибалтики, 
Польши, которые признали 
новые правительства 
в постсоветских и 
постсоциалистических 
странах и передали им 
свои полномочия, Беларусь 
остаётся единственной 
страной Восточной 
Европы, имеющей свое 
«правительство в изгнании». 
Председателем Рады БНР 
на данный момент является 
Ивонка Сурвила.

95 лет назад 
было  
создано наШе  
перВое  
националЬное  
государстВо –  
беларусская  
народная  
республика. 

а Вы можете  
назВатЬ Хотя бы 
одного из  
министроВ того  
праВителЬстВа?

Подготовила  
Ольга Шпаковская

Игорь, предприниматель:
– К сожалению, я мало читал о нашей 

истории того времени, поэтому не могу на-
звать ни одной фамилии.

анатолий, рабочий:
– Я ещё в советские времена окончил 

школу, где об этом периоде истории просто 
замалчивалось. Литературу читал, но, к сожа-
лению, ничем Вам не могу помочь.

зинаида, педагог:
– Если память мне не изменяет, ми-

нистрами Правительства БНР были: булак-
балахович, я. воронка, т. гриб, захарка, 
езавитов, а больше и не знаю.

антон, студент:
– Мне кажется, что руководителем 

правительства БНР был к. калиновский, а его 
заместителем был мой земляк т. вавжецкий.

георгий константинович,  
пенсионер:
– Фамилий таких министров я не 

знаю, потому что они для Беларуси ничего до-
брого не сделали. Лучше Вы изучайте историю 
современной Беларуси – она богаче и краше.

марина, оператор:
– Меня история мало интересовала, да и 

сейчас не очень интересует. Я и сегодняшних ни-
кого не знаю, а то, что было когда-то, и подавно.

светлана, лаборант:
– Точно не знаю, но мне кажется, что 

в то время в Правительстве БНР были мини-
страми: в. ластовский, Т. Гриб, братья луцке-
вичи. И это, к сожалению, все мои познания о 
том времени.

максим, студент:
– Из министров того Правительства 

мне приходит на ум лишь одна фамилия. Это 
Булак-Балахович.

станислав сергеевич,  
энергетик:
– Я не понимаю, о каком Вы времени 

спрашиваете? Какое БНР? 
елена николаевна,  
пенсионерка:
– Да, конечно, знаю. И первая фами-

лия – карач – министр почты и телеграфа. 
Знаю смолича, читала его замечательную 
«Гео графию Беларуси». Уникальная женщина 
была – полута бодунова, кстати единствен-
ная женщина.

заВидоВатЬ будем?
На этой земле до начала ХХ века не было самостоятельности. Сначала западный сосед 
заставлял всех учить свой язык, вводил свои законы и раздавал дворянам свои гербы. 
Затем возмужавший восточный сосед – Россия – двинул сюда свои войска,  
прошелся, как раскаленным утюгом, выгнав западного соседа,  
ввел свои порядки, свой язык и свою юриспруденцию.

На следующий день  
после своего 74-го дня рождения  
после тяжелой и  
продолжительной болезни  
умерла 
Тамара Филипповна Кондакова 
(18.03.1939 – 19.03.2013) – 
человек, очень много сделавший  
для распространения нашей газеты. 
За свою самоотверженную работу  
она неоднократно подвергалась 
репрессиям властей,  
но всегда упорно и с честью  
выполняла свой долг  
перед читателями. 
Для нас это тяжелая утрата. 
Выражаем глубокие соболезнования 
родным, близким  
и друзьям покойной.  
Мир праху твоему,  
дорогая Тамара Филипповна.

редакция «витебского курьера»

перШы  
беларускі  
ўрад

http://be-x-old.wikipedia.org

Спачатку ва ўрад (Народны сакратарыят) 
на чале зь Язэпам Варонкам уваходзілі 7 чалавек, 
але пасьля іх колькасьць была даведзеная да 15-
ці: язэп варонка – старшыня (прэм’ер-міністар) 
і народны сакратар (міністар) міжнародных спра-
ваў, Іван макрэеў – унутраных справаў, аркад-
зь смоліч – асветы, яўхім бялевіч – справяд-
лівасьці, янка серада – народнай гаспадаркі, в. 
рэдзька – шляхоў зносін, тамаш грыб – земля-
робства, палута бадунова – апекі, антон карач 
– пошты і тэлеграфу, пётра крэчэўскі – кантро-
лю, г. белкінд – фінансаў, павал злобін – расей-
скіх справаў, майсей гутман – «першы таварыш» 
(першы намесьнік) старшыні і сакратар габрэй-
скіх справаў, канстанцін езавітаў – «другі та-
варыш» старшыні і народны сакратар вайсковых 
справаў, лявон заяц – загадчык справаў Народ-
нага Сакратарыяту.

Урад (Народны сакратарыят) Беларускай Народнай Рэспублікі.
Злева направа, сядзяць: А. Бурбис, Янка Серада, Язэп Варонка, В. Захарка;

стаяць: А. Смоліч, П. Крэчэўскі, К. Езавітаў, А. Аўсянік, Л. Заяц.

Стась Друцкий

Для участия в конкурсе необходимо посе-
тить любое отделение почтовой связи страны, где 
Вы сможете ознакомиться с условиями конкурса и 
заполнить предлагаемую анкету, если, конечно, при 
этом вам, дорогой читатель повезет... Дело в том, что 
анкет в отделения связи поступило всего ничего... 

Можно пойти по другому пути: посетить сайт 
www.belpost.by и в разделе «Филателия» скачать 
анкету. Останется отправить ее, заполненную, по 
адресу: издательский центр «Марка» РУП «Бел-

почта», пр. Независимости, 10, 220050, Минск с по-
меткой «Конкурс».

Среди участников опроса, назвавших марку-
победительницу, будут разыграны призы: тема-
тические наборы почтовых марок и наборы фи-
лателистической продукции.

По поручению гражданской кампании «Наш 
Дом» активисты посетили несколько почтовых от-
делений в разных городах и убедились: широкой 
пропаганды этого конкурса нет. Местные СМИ, 
школы, учреждения культуры не информированы 
о конкурсе. Анкет катастрофически не хватает… О 

возможности переслать анкету по почте чиновни-
ки этого ведомства умалчивают…

Но самое главное – это примитивно низкий 
уровень выпущенных в прошлом году в обраще-
ние почтовых марок. Создается ощущение, что все 
они выполнены рукой одного – двух штатных «ху-
дожников» на уровне школьниц. 

Посетите сайт и убедитесь: такие марки дискре-
дитируют нашу республику в глазах филателистов 
всего мира и не способствуют ни воспитанию па-
триотизма, ни пропаганде славной истории, куль-
туры, природы страны...

конкурс на лучШую марку
Знаете ли вы, что Республиканское унитарное предприятие почтовой связи «Белпочта»  
с 1 по31 марта 2013 года проводит конкурс  
«Лучшая почтовая марка Республики Беларусь 2012 года».

Фото  
автора

памятник патриарХу 
алексию II
Татьяна Матвеева, фото автора

В Витебске увековечат память патриарха 
Московского и всея Руси Алексия II –  
на Успенской горке ставят памятник в честь 
покойного иерарха. В один из своих визитов  
в наш город он благословил строительство 
величественного Свято-Успенского собора,  
возле которого теперь и устанавливают монумент.

Сейчас бронзовая фигура патриарха алексия II стоит возле креста евфросинии 
полоцкой. Но это временно. Строители готовят для памятника площадку в стороне, чуть 
поодаль от креста. Так что две святыни не «перекроют» друг друга и будут хорошо видны. 
Высота монумента вместе с гранитным постаментом составит около пяти метров. 

Планируется, что торжественное открытие памятника состоится 7 апреля, на 
праздник Благовещения. В этот день ожидается визит в Витебск главы Беларусской 
православной церкви – митрополита Минского и Слуцкого Филарета.

югам – полИклИнИка
Всеслав Хилков

1000 человек в день  
сможет принять новая поликлиника  
в микрорайоне ЮГ-7 Витебска.

Строительство нового медицинского учреждения не-
давно началось на улице Чкалова. В этом же здании разместится 
и оснащенная, как и поликлиника, современным медоборудова-
нием женская консультация.

Наконец-то перенаселенные «крайние юга», а также микро-
район Медцентр избавятся от долгой дороги через полгорода на 
Марковщину и возросших на порядок с расширением микрорайо-
на Билево очередей в поликлинике №3 на Московском проспекте.

А там, глядишь, и «билевцы» получат свое медучреждение.

снова под  
барабанные лозунгИ
Иван Лонский

Отрапортававшие о преодолении 
последствий циклона Хавьер витебские 
власти тут же объявили о назначенном 
на 23 марта городском субботнике.

«Давайте все вместе выйдем на улицы города и уберем от 
снега прилегающие к предприятиям, учреждениям и жилым домам 
территории. В случае необходимости ЖЭУ по месту жительства 
предоставят необходимый для уборки инвентарь. Только вместе 
мы сможем оперативно устранить последствия циклона и при-
вести город в порядок, – призвал витеблян заместитель предгори-
сполкома владимир Шлома, пафосно закончив, – верим, что об-
щими усилиями мы сделаем наш древний город моложе и краше!»

Что ж, как всегда, отсутствие нормальной организации 
функцио нирования служб в республике, имеющей наименьшее, по 
сравнению с соседями, количество выходных и праздничных дней, 
компенсируется бесплатным трудом и поборами с населения.

за Визой  
не надо будет еХатЬ далеко
С прошедшего понедельника, 18 марта,  
витебляне и жители ближних районов имеют возможность получить  
в находящемся в областном центре Консульстве Латвийской Республики 
краткосрочную визу в Республику Польша.

Владимир Сургин

Визу будут выдавать только тем 
гражданам Беларуси, для которых имен-
но Польша является основной целью по-
ездки. Документы принимаются в по-
рядке очереди. 

Как можно прочитать на сайте кон-

сульства, заявление для получения шен-
генской визы Республики Польша типа 
«С» принимается при наличии следу-
ющих документов: в электронном виде 
заполненной шенгенской визовой ан-
кеты Латвийской Республики, фотогра-
фии, страхового полиса, паспорта и до-
кументов, подтверждающих цель поезд-

ки и наличие необходимых финансовых 
средств для нахождения в Шенгенской 
зоне. Документы подаются на русском и 
английском языках. Шенгенская визо-
вая анкета Латвийской Республики раз-
мещена на сайте Консульства. При пода-
че документов необходимо заплатить го-
спошлину в размере 60 евро. 

город околЬцуют полностЬю
Появился проект нового участка объездного кольца вокруг Витебска.

Всеслав Хилков

Северо-западный обход должен 
соединить трассу М8/Е95 и дорогу Р20 
«Витебск – Полоцк» и полностью решить 
проблему разгрузки областного центра 
от потоков тяжелого автотранспорта, а 
также сделать удобнее въезды и выезды 
из города. Протянется дорога от транс-

портной развязки возле Рубы до развяз-
ки за Кировской.

Для кольцевого участка дороги пред-
полагается расширить существующую 
объездную длиной около 15 километров 
от Рубы до пересечения с городокским 
шоссе, доведя его до параметров II тех-
нической категории, и построить отре-
зок новой трассы длиной более 10 с поло-

виной километров. Будут построены два 
путепровода, новый большой мост через 
Западную Двину и расширен мост через 
Лужеснянку.

В настоящее время начинается об-
щественное обсуждение нового проек-
та, в том числе, будущего экологическо-
го воздействия новой трассы на окружа-
ющую среду.

болЬШого паВодка не ждут
Всеслав Хилков

По информации Республиканского гидрометеорологического центра, в этом году, 
несмотря на довольно большое количество снега, сильного половодья в Беларуси  
не ожидается. Об этом сообщил журналистам на пресс-конференции в Минске 
заместитель начальника Анатолий Полищук. По его словам,  
уровень воды будет примерно на метр выше средних многолетних значений.
«Самое важное – готовность местных служб и МЧС к прохождению паводка», – 
подчеркнул Полищук. Он считает, что сегодня в Беларуси проводятся все необходимые 
мероприятия по упреждению неблагоприятных последствий половодья.

убил мать и… 
себя
В прошлый четверг, 14 марта, в 

деревне Стасево Лиозненского района 
во дворе одного из частных домов был 
обнаружен труп пенсионерки 1947 года 
рождения с черепно-мозговой травмой. 
В самой же хате нашли ее повесившего-
ся сына, неработавшего, 1973 года рож-
дения. 

По мнению органов МВД, мужчина 
убил мать, после чего покончил жизнь 
самоубийством. 

изготавливали 
фальшивые  
рубли
Двое несовершеннолетних молодых 

людей из Витебска, 1996 и 1997 года рож-
дения, подделывали денежные купюры 
номиналом в 50 тысяч беларусских ру-

блей, считают в Следственном комитете 
Железнодорожного района.

Против них возбуждено уголовное 
дело по ч. 1 ст. 221 УК РБ. 

Всего, по информации следовате-
лей, было изготовлено 10 фальшивых де-
нежных знаков, которые изъяты вместе 
с оргтехникой – компьютером и много-
функциональным копировальным уст-
ройством.

Владимир Сургин

http://www.belpost.by
http://www.belpost.by/download_files/marka/anketa-2012.pdf
http://www.belpost.by/download_files/marka/anketa-2012.pdf
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Лоран Винатье

Александр Лукашенко 
живуч. Президент Беларуси 
решительно противостоит 
Европейскому Союзу, 
возобновившему 
политические и 
экономические санкции 
в ответ на все более 
усиливающий деспотизм  
его правления. 
Такая неуступчивость 
в немалой степени 
подкреплена финансовой 
поддержкой, которую Россия 
оказывает Беларуси.  
А 23 сентября в стране 
прошли парламентские 
выборы – «без сучка без 
задоринки», в атмосфере 
абсолютной апатии 
преобладающей  
части населения.

Эта деревня еще была частью СССР, когда 
юрий чиж – один из богатейших людей Беларуси, 
входящий в «ближний круг» президента лукашен-
ко – вместо того, чтобы посещать школу, предпочи-
тал околачиваться в близлежащем лесу. Дабы пре-
даваться своим детским проказам, ему приходи-
лось аккуратно обходить ярко-желтый дом роди-
телей, который стоял всего лишь в нескольких ме-
трах от школы и правления колхоза. Кажется, что в 
то время две сходящиеся улицы деревни Соболи в 
Березовском районе (250 км южнее Минска) были 
полны жизни. Сорок лет спустя, когда советский 
период «застоя» времен Брежнева уже стал истори-
ей, деревня впала в разновидность спячки. Школу 
снесли, семьи с детьми сбежали в города. Большая 
часть деревянных домов пустует – фактически тут 
живут лишь 70 пенсионеров.

Колхоз едва держится на плаву. Два-три старых 
трактора тоскуют на хоздворе. Бескрайняя сырая и 
ровная сельская местность, усеянная привычными 
березками, заметно погрустнела. Желтый дом уже 
не такой яркий. Чтобы изучать электронику в Бе-
ларусском политехническом институте, Чижу до-
вольно рано пришлось уехать в Минск. С того мо-
мента все и завертелось. С началом затеянной Гор-
бачевым перестройки ему представилась возмож-
ность развить свой талант предпринимателя. Сей-
час он возглавляет бизнес-империю на базе хол-
динга «Трайпл», который специализируется на 
переработке и экспорте нефти и нефтепродуктов, 
купленных в России по льготным ценам. Чиж вло-
жил свой капитал и в другие сферы – строительство 
жилья, капитальное строительство, промышлен-
ное производство, ресторанное дело, продукты пи-
тания и сеть гипермаркетов «Простор». 

В последнее время его имя часто муссирова-
лось в средствах массовой информации в связи 
с возведением роскошного отеля «Кempinski» в 
центре Минска, как раз за цирком и рядом с Пар-
ком Горького, не изменившимся с советской поры. 
Несмотря на партнерство со словенской «Riko 

Group» в рамках этого проекта, Чижу не удалось 
избежать санкций ЕС. Внесенный в «черный спи-
сок» в марте, бизнесмен, несомненно, расплачи-
вается за тесные связи с Лукашенко и косвенно – 
за свои впечатляющие успехи. Видимо, в качестве 
компенсации за европейское наказание босс от-
дал Чижу в пользование его родную деревню Со-
боли на срок 99 лет. На деле это означает, что каж-
дый дюйм земли, на которой он вырос, сейчас при-
надлежит только ему. После долгих лет плодот-
ворной деятельности в столице олигарх вернул-
ся. С собой он привез внушительный спонсор-
ский проект: строительство крупного комплекса 
с гостиницей, рестораном, этномузеем и прочи-
ми объектами. Пришедшие в упадок Соболи наде-
ются на возрождение. В самом крайнем случае, по-
тускневшую краску деревянных домов обновят.

президентские  
«кошельки»  
и управляющие
В Беларуси достаточно успешных частных 

компаний. «Трайпл» Чижа лидирует среди ли-
деров, но очень многие наступают ему на пятки. 
Нет причин стыдиться компании александра 
мошенского, «Санта-Импекс», специализиру-
ющейся на переработке морепродуктов; «Табак-
Инвест» павла топузидиса; «Амкодор» алек-
сандра Шакутина, выпускающей дорожную тех-
нику; группе компаний «Юнивест-М» анато-
лия тернавского – их деятельность варьируется 
от экспорта нефтепродуктов до банковского дела, 
ресторанов и строительства. Из вышеперечислен-
ных «акул» бизнеса компанию Чижу в «черном 
списке» Евросоюза составил лишь Тернавский. 
Примечательно, что избежавшие санкций лидеры 
белорусского бизнеса имеют значительные инве-
стиции в соседних европейских странах. 

Прежние экономические стереотипы об осо-
бых достижениях торговцев оружием, связанных 
со странами-изгоями (например, олигарх влади-
мир пефтиев, также попавший в «черный спи-
сок»), производителях тяжелой техники ушли в 
небытие. Занятые в более традиционных сферах 
деятельности большинство «обычных» белорус-
ских предпринимателей обязаны своим успехом 
квалифицированным и опытным сотрудникам, 
основной талант которых – поддерживать тесные, 
регулярные и «дружеские» отношения с их един-
ственным общим бизнес-боссом Лукашенко. Вот 
в чем ирония: в сохранившихся постсоветских 
диктатурах марксистская экономическая модель 
встала с ног на голову. Политические надстройки 
в наше время торжествуют над базисом.

Представителей нового буржуазного класса 
Беларуси, собственников средств производства, 
низвели до роли президентских «кошельков». 
Они даже не могут претендовать на то, чтобы 
действовать в качестве самостоятельного пар-
тнера или владельца части национального богат-
ства. Лукашенко явно считает таких людей про-
стыми управляющими, перед которыми постав-
лена задача претворять в жизнь его инструкции. 
Степень их зависимости так же колоссальна, как 
и стремление оправдать доверие президента. В 
обязанности Тернавского, например, входит обе-
спечивать работой невестку президента Анну. 
Он также спонсирует президентский спортив-
ный клуб, который возглавляет Дмитрий, млад-

ший сын Александра Григорьевича и муж Анны. 
В Беларуси Лукашенко решает практиче-

ски все. 58-летний экс-председатель колхоза, 
который пришел к власти в 1994 году, охотно и 
без стеснения рассказывает об этом иностран-
ным журналистам, как, скажем, в недавнем рас-
тиражированном интервью «Последний и един-
ственный диктатор Европы». 

Приближенные к президенту бизнесме-
ны вынуждены не только одобрять «политиче-
скую линию», но и разделять его увлечения. На-
пример, Чиж предпочитает играть в хоккей в той 
же команде, что и президент. Он не может отка-
заться от финансирования культурной «реани-
мации» сельской местности с березками на юге 
Беларуси. А когда по загадочным причинам не-
сколько топ-менеджеров его компании были 
арестованы, Чиж хранил молчание. Новый хри-
стианский крест, недавно подаренный Соболям 
польским историческим обществом в память о 
польско-белорусском восстании против царской 
России в 1863 году, вряд ли станет туристической 
достопримечательностью в центре колхоза: име-
ет острое политическое значение.

«жертвы» вражды  
лукашенко с европой
После обвинений в пытках и других наруше-

ниях прав человека – в основном оппозиционе-
ров – Александр Лукашенко пользуется дурной 
славой на международной арене, а последствия 
его политических решений серьезно влияют на 
определение бизнес-стратегий.

Вероятно, Чиж охотно согласился вложить 
определенную сумму денег в свою родную дерев-
ню для того, лишь бы иметь возможность вести 
бизнес в соответствии со своими собственны-
ми интересами и экономической целесообраз-
ностью. Сейчас же, попав в «черный список» Ев-
росоюза, он стал еще одной «жертвой» вражды 
между президентом и Европой, оказавшись в ло-
вушке дипломатических тактик Беларуси.

Для Чижа, как и для большинства его коллег, 
преимущества развития внешнеторговых отно-
шений и расширения своего присутствия на ев-
ропейских рынках очевидны. Но им все больше и 
больше мешают. Чиж официально заклеймен по-
зором, как и те олигархи, кто пока не в «списке», но 
считаются виновными по умолчанию. Попытки 
ликвидировать увеличивающийся разрыв между 
заманчивыми торговыми возможностями в Ев-
ропе и необходимой политической лояльностью 
своему хозяину в Минске стали особенно дели-
катными. Никто из ведущих фигур белорусско-
го бизнеса не может критиковать президента – по 
крайней мере, пока их экономические интересы 
сосредоточены в Беларуси. Еще более уязвимыми 
их делает разобщение, поддерживаемое мастер-
ской работой политических секретных служб. В 
итоге некоторые решили перебраться в Россию, 
где контроль над инфляцией жестче, а местные 
власти могут гарантировать более надежные эко-
номические и политические условия. Правда, за-
крепиться на этом крупном рынке белорусским 
фирмам не так просто – конкуренция здесь очень 
жесткая, и велик риск стать легкой добычей для 
более могущественных соперников. Все-таки бе-
лорусскому бизнесу нужна Европа.

окончание в следующем номере

истории успеХа  
одной диктатуры

Вадим Соснин

Конкурсное жюри в составе журналиста 
словенской газеты Delo полона Фрелиха, пред-
ставителя Международной федерации журна-
листов оливера мани-керла, сотрудницы ка-
надского посольства в Варшаве памелы Истелд 
и директора польского Информационного бюро 
солидарности с Беларусью (ИБСБ) юлии слуц-
кой определили победителей конкурса. Belarus 
in Focus-2012 среди журналистов, пишущих о 
Беларуси для международной аудитории.

Первым призером стал сотрудник польско-
го издания Dziennik Gazeta Prawna михал по-

тоцки. Второе место у французского корреспон-
дента The Global Journal лорена винатье. Статья 
шеф-редактора общественно-политической газе-
ты «Наша ніва» андрея дынько, опубликованная 
в газете New York Times под заголовком «Последняя 
диктатура Европы», обеспечила автору 3-е место.

По результатам интернет-голосования специ-
альную награду получила итальянка сара бик-
киерини (издание Io Donna). В финал конкурса 
вышли также катажина квятковска (Польша), 
ян-генри ванинк (Германия) и наталья анто-
нова (Грузия). Церемония награждения состоя-
лась 15 марта в Доме Полонии в Варшаве.

В нынешнем году на победу претендовали ав-

торы из 16 стран, было представлено свыше 60-
ти статей. Свои материалы на конкурс прислали 
журналисты из России, Украины, Польши, Че-
хии, экзотических Коста-Рики и Индонезии…

Как отметила Юлия Слуцкая, «важно, чтобы 
поток статей про Беларусь не прекращался. Не 
только статей про то, что в стране «последняя 
диктатура Европы», но и про страну в целом».

Организаторами конкурса, который прово-
дился во второй раз, являются ИБСБ и Пресс-клуб 
Польши. Поддержку в проведении мероприятия 
оказало диппредставительство Канады в Варшаве. 

«Витебский курьер» представляет своим чи-
тателям статью одного из лауреатов.

объяВлены победители  
журналистского конкурса 
Belarus In Focus-2012
Ими стали журналисты Польши, Франции и Беларуси.

конкурсноВости

Владимир Сахаров

До недавнего времени  
в областном центре  
было две  
детские тюрьмы:  
№1 на улице Гагарина  
и №3 в 9 километрах  
от Витебска,  
по дороге в сторону 
Рубы. Потом «тройку» 
перепрофилировали  
под взрослую.  
Кстати, в застенках 
последней томился  
экс-кандидат  
в президенты  
Андрей Санников. 

По сведениям МВД ДИН, витебских 
«сидельцев» (а их в последнее время насчи-
тывалось всего 22) этапировали в бобруй-
скую детскую колонию, да и там содержатся 
совсем немного заключенных, так как суды 
стали применять более мягкое наказание. 
Оно и понятно: за «колючкой» особого ума-
разума не получишь, а на содержание кон-
тингента требуются немалые средства.

Но, как говорится, свято место пусто не 
бывает. Поэтому детские места в Витебске 
займут взрослые дяди и тети (некоторые 
утверждают, что только тети), которые ра-
ботать не хотят, зато неразлучны с зеленым 
змием.

Охранять заключенных ЛТП будут во-
енные внутренних войск. Наверное, обнов-
ленный контингент более опасен, поэтому 
деревянный забор уступил место новому 
железобетонному ограждению.

Трудно сказать, будет ли предоставлена 
работа ЛТПэшникам, но на практике в ко-
лониях Беларуси – безработица. По крайней 
мере, зеки не погашают иски своим жертвам – 
примеров на этот счет хоть отбавляй. 

Вот один из них («Витебский курьер» об 
этом писал). Случилось, когда в Витебске 
трое злоумышленников в течение года об-
чистили 15 квартир. Попались домушники 
случайно. Один из них отбывал наказание 
в шкловской колонии, второй – в Новопо-
лоцкой. Третий «химичил». Никто из них по 
приговору суда даже копейки не вернул по-
терпевшим. Зато потерпевшие своими на-
логами содержали воров в колониях. В свя-
зи с этим вспоминаются слова из кинофиль-
ма о приключениях Шурика, когда суточник 
издевательски восклицал: «Студент, это не 
мне, а тебе дали срок».

закрыли  
подросткоВую  
испраВителЬную  
колонию  
В Витебске

Источник  
фото   

www.io.ua 

Пятро Садоўскі

Аўтары партрэту новага Папы ўжываюць словы 
“харызматычны” ў першасным значэньні: той, хто мае Боскі дар, 
пакліканьне працаваць на карысьць царквы для пашырэньня ідэі 
Дабра і Любові .

Францішак
Абранае імя нагадвае постаць Сьвятога Францішка, які жыў 

паводле запаветаў Хрыста (Imitatio Christi) і Эвангельля “без да-
даткаў і зьменаў” (sine glossa), знаходзіў паразуменьне з рознымі 
людзьмі, падтрымліваў сумоўе з жывёламі й расьлінамі ... Гэтае 
імя зьвязваюць таксама з асобай Францішка Ксаверыя (Хаўе-
ра), езуіцкага місіянера з Гіспаніі, які вучыў хрысьціянству ў Ін-
дыі, Японіі і на Малуцкіх выспах. Марыў працягваць сваю місію ў 
Кітаі, але захварэў на трасцу і памёр у 1622 годзе.

хорхэ марыё бэргольё мае два грамадзянствы – аргентын-
скае ды італьянскае.

першае ўражаньне
Прыемнае першае візуальнае ўражаньне. Зьявіўся на балко-

не без традыцыйнай накідкі з гарнастаю, чым выклікаў авацыю 
прыхільнікаў абароны жывёл. Сьціплы, як бы саромячыся, што 
патурбаваў столькі народу: і 1,2 мільярда каталіцкіх вернікаў, і 
людзей на плошчы. Падзякаваў кардыналам: “Вы знайшлі мяне 
на далёкім адсюль сьвеце...”

сьціплы езуіт
Мала хто спадзяваўся, што будзе выбраны член Ордэну езуітаў. 

Езуіты – інтэлектуалы. Абывацелі чакалі рашучага прагматыка, ня ве-
даючы добра характару новага Папы. А ён, падобна, будзе і рашучым 
прагматыкам. Называліся імёны Scola (Італія), Schönborn (Аўстрыя), 
Scherer (Бразілія) ды некаторых афрыканскіх кардыналаў.

На выбарах Папы ў 2005 годзе ён быў адзіны, хто зьняў сваю 
кан ды датуру на карысьць кардынала Ратцынгера, маючы 40 па да-
дзеных галасоў. Гэтым “пакетам” ён бы мог блякаваць выбары любо-
га кандыдата, але не зрабіў гэтага. Но вы Папа, Францішак, сапраўд-
ны харызматык. Ня любіць шмат га варыць публічна з высокіх тры-
бунаў, пазьбягае залішніх кантак таў з мэдыямі, дыстанцуецца ад па-
літыкі. Крытыкі кажуць: яму не хапае хваткі і нахрапістасьці.

здароўе
Гады, канешне: 76 нямала. Зь дзяцінства меў праблемы зь 

лёгкімі. Час ад часу і цяпер мусіць класьціся ў шпіталь. Апошні 
раз працяглы час лячыўся ў 2010 годзе.

пляма ў біяграфіі?
Спрачаюцца: як ацаніць паводзіны сп. Бэргольё, калі ён быў 

біскупам Буэнас-Айрэсу пры ваеннай дыктатуры. Называюць 
ягоныя паводзіны амбівалентнымі: з аднаго боку, з другога боку... 
Новага Папу дакараюць, што ў 1976 годзе ён ускосна паспрыяў 

дыктатуры, калі дапамог дваім езуітам 
увайсьці ва ўрад. Кажуць, што да 1983 
году ў ягонай дзейнасьці можна знай-
сьці і яшчэ цёмныя бакі. Некаторыя чле-
ны езуіцкага ордэну скардзяцца, што калі 
яны сядзелі ў турмах пры ваеннай дыкта-
туры, біскуп Бэргольё ня надта стараўся ім 
дапамагчы і паводзіў сябе занадта асьця-
рожна. Сп. Бэргольё як біскуп дазваляў 
сабе спрачацца з такімі сьцьверджань-
нямі. Прадстаўнікі Святога стальца і ар-
генцінскія вернікі, асабліва жыхары Буэ-
нас-Айрэса, надзвычай актыўна даводзя-
ць, што кардынал Бэргольё падчас дыкта-
туры і пасля яе настойліва і ціха працягваў 
сваю місію на карысць хрысціянскіх каш-
тоўнасцяў: паводле пладоў, а не словаў 
пазнаеце ісьціну. 

Хрысьціянін  
усіх кантынэнтаў
Бэргольё – дзяяч “усясьветнай цар-

квы”. Па духу і лацінаамэрыканец, і эўра-
пеец, і афрыканец у хрысьціянскім разу-
мень ні: сьціпласьць, абложная праца, 
няскораная ціхая воля, бязьмежная пач-
ці васьць да Бога.

праца і любімыя 
заняткі  
па-за службай
Колішні дыплямаваны хімік, бу-

дучы біскупам і кардыналам, хіміяй ужо 
не займаецца. Сьвятаром стаў у 1969 го-
дзе. У 1998 – архібіскуп Буэнас-Айрэсу 
(прызначэнец Яна Паўла ІІ). Дысэрта-
цыю па філязофіі абараняў у Германіі ў 
Фрайбургу, вывучаў псыхалёгію, літара-
туру, тэалёгію. Працаваў выкладчыкам 
гуманістыкі у тэалягічных установах.

Любіць: кухарыць, опэру, футбол, ста-
ражытнагрэцкую клясыку, Шэксьпіра, 
Дастаеўскага, плаваньне.

кароткія 
характарыстыкі
Сябра трэцяга сьвету; харызматычны 

аскет; начытаны, але зямны; чалавек сьве-
ту, прывязаны да Радзімы; тэа рэ тык, які 
выходзіць на вуліцу; змагар з сацыяльнымі 
грахамі; кансэрватар, які разумее час; не 
прымае аборты, штучнае стрымлівань-
не цяжарнасьці, шлюбы геяў і лесьбіянак, 
адаптацыю дзяцей у такіх сем’ях; у спрэчцы 
на гэтую тэму з прэзыдэнткай Cristina 

Fernandez de Kirchner сказаў: “Прыймань-
не дзяцей ў гомасэксуальныя сем’і нагадвае 
сярэднявечную інквізыцыю”.

На царкоўныя сьвяты наведвае шпіта-
лі, прытулкі, бедныя кварталы, аказвае 
магчымую дапамогу. Выступаючы су-
праць пазашлюбных сувязяў, адначасна 
крытыкуе сьвятароў, што адмаўляюцца 
хрысьціць банкартаў: гэта – “крывадуш-
нае нэаклерыкальства”.

Паводле сваіх царкоўна-сацыяльных 
поглядаў стаіць блізка да кансэрватыў-
нага і сацыяльна арыентаванага руху 
“Communione e Liberatione”.

пра неабходную  
рашучасьць царквы
“Калі мы выходзім на вуліцу, – можа 

ўсялякае здарыцца. Але той, хто капа-
ецца толькі ў сваёй разумнай абалонцы 
– хутка старэе. Калі я раблю выбар па-
між царквой, якая набівае сабе гузакі на 
вуліцы, і якая занепадае і старэе, бо займа-
ецца толькі сабою, – я выбіраю першае...”

паводле часопісу Spiegel
Рэдакцыя захавала класічны правапіс 

(“тарашкевіцу”),  якім написан артыкул.

Пятро (Пётра) 
Вікенцьевіч  

Садоўскі  
– беларускі  

мовазнавец,  
палітык і дыплямат.  

Кандыдат  
філялягічных навук. 

Быў сябрам  
Прэзыдыюму ды  

старшынём камісіі  
ў замежных справах 

Вярхоўнага Савету 
БССР і Рэспублікі  

Беларусь 12-га 
скліканьня. У часы  

парлямэнцкай 
дзейнасьці ўваходзіў  

у фракцыю БНФ.
Быў першым  

беларускім  
Надзвычайным  
і Паўнамоцным  
Амбасадарам  

Рэспублікі Беларусь  
у Федэратыўнай 

рэспубліцы Германіі.
Пасьля адстаўкі  

займаецца  
грамадзкай  
і палітычнай  
дзейнасьцю.

Валерий Щукин, 
правозащитник ГК «Наш Дом», 
депутат Верховного Совета  
13-го созыва от г. Полоцка

Очередное собрание народных 
депутатов Верховного Совета 13-го созы-
ва проходило в день Конституции Респу-
блики Беларусь. Именно народных, по-
скольку, в отличие от назначенных «депу-
татов» Палаты представителей, мы избра-
ны. И сохранили преданность своим из-
бирателям. Да, нас осталось немного. На 
собрании присутствовали менее двух де-
сятков депутатов из 30-ти, непокоренных 
тоталитарным режимом. Остальные от-
сутствовали по уважительным причинам.

В повестке дня стоял единственный 
вопрос: «О номенклатурной привати-
зации», по которому депутаты приняли 
заявление. С докладами выступили про-
фессоры михаил пастухов и станислав 
богданкевич. В прениях высказались: 
людмила грязнова, владимир гончарик, 
александр добровольский, вячеслав ге-
расименко, Игорь анушкин, сергей ка-
лякин, геннадий грушевой, валерий 
Щукин, анатолий лебедько, николай 
демидов, виктор хомич, павел знавец.

Депутаты единодушно (голосов против 
не было) провозгласили: «Номенклатур-
ная приватизация – угроза потери эконо-
мического суверенитета Беларуси». 

заявление:
Депутаты Верховного Совета 13-го 

созыва 15 марта 2013 года рассмотре-
ли ситуацию в стране в связи с угрозой 
тотальной распродажи общественной 

собственности и грубого нарушения 
прав миллионов граждан Беларуси.

Отмечая, что:
– политика нынешних властей при-

вела страну в экономический и финансо-
вый тупик;

– по важнейшим макроэкономиче-
ским показателям – ВВП на душу населе-
ния, уровню инфляции, производитель-
ности труда, заработной плате, пенси-
ям – Беларусь находится в числе самых 
отсталых стран Европы;

– валовый внешний долг страны за 
годы правления А. Лукашенко увеличил-
ся на $ 5 млрд., превысив 50% ВВП;

Напоминая, что:
– статья 3 Конституции Беларуси гла-

сит: «Единственным источником госу-
дарственной власти и носителем сувере-
нитета в Республике Беларусь является 
народ. Народ осуществляет свою власть 
непосредственно, через представитель-
ные и иные органы в формах и пределах, 
определенных Конституцией»;

– в Беларуси не проводятся честные 
и свободные выборы, в связи с чем органы 
власти не обладают легитимностью;

Констатируя, что:
– в настоящее время существуют се-

рьезные угрозы для экономического суве-
ренитета Беларуси вследствие проведе-
ния нелигитимной властью приватиза-
ции общественной собственности;

– сфальсифицировав выборы, нынеш-
ний режим присвоил власть, которая по 
закону принадлежит народу. А. Лукашен-
ко наделил себя правом распоряжаться на-
родной, общественной собственностью;

– нынешний режим, в целях сохранения 

власти вынужден распродавать страте-
гические активы. Проданы Белтрансгаз, 
ряд крупных государственных банков. На 
очереди Беларуськалий, железная дорога, 
энергетическая система, МАЗ и другие 
флагманы экономики страны;

– сделки по продаже госсобствен-
ности не контролируются. Выручен-
ные от номенклатурной приватиза-
ции средства не идут на модернизацию 
экономики. Фактически идет ползучее, 
подковерное разворовывание достояния 
страны.

Приватизация необходима для нашей 
экономики. Однако приватизация будет 
законной только при наличии строгого 
контроля со стороны общества. Средства, 
полученные от честной, открытой прива-
тизации можно направить в пенсионный 
фонд, на модернизацию старых предпри-
ятий, на организацию новых. Тысячи кон-
курентоспособных рабочих мест принесли 
бы повышение уровня жизни людей, уве-
личение наполняемости бюджета, расши-
рение социальных программ, в том числе в 
сфере образования и здравоохранения.

В связи с вышеизложенным мы, де-
путаты демократически избранного 
парламента – Верховного Совета 13-го 
созыва, заявляем:

Сделки по продаже стратегических 
активов, которые осуществляются не-
легитимной властью, не отвечают ин-
тересам белорусского народа и не могут 
считаться законными. После восстанов-
ления законности будут пересмотрены.

Призываем граждан Беларуси присо-
единиться к данному заявлению. Вместе 
мы защитим будущее Беларуси!

заяВление депутатоВ  
ВерХоВного соВета 13-го созыВа
Легитимные народные избранники напомнили правящему режиму о своем существовании.

обманули
Владимир Черняховский

Трудно даже представить, что  
какая-нибудь фирма, оказывающая 
услуги по оформлению заграничных виз, 
может допускать правовые ляпы.  
Но обратившаяся в «Витебский курьер» 
витеблянка Людмила Кадымова  
как раз и показывает,  
что такое вполне возможно. 

Людмила Михайловна 14 февраля 2013 года обратилась с 
визовой «проблемой» в минское ЧТУП «ДиТур». Сами понимае-
те, что турфирмы умеют оформлять необходимые бумаги… 

Вначале ничто не предвещало беды. На доверительных от-
ношениях заказчика и подрядчика заключился устный дого-
вор: ты – мне, я – тебе. Не предполагала витеблянка, что вско-
ре ей придется столкнуться с беспределом. Оказывается, как по-
том выяснилось, шенгенская виза была оформлена не на год, как 
хотела заказчица, а всего на разовую поездку в Польшу. Людмила 
Михайловна попыталась призвать хозяина (по имени Дмитрий) 
к совести: мол, верните переплаченные 130 евро. А тот ей в ответ: 
получишь только 70. Возмущенная таким поворотом событий 
гражданка тут же потребовала Книгу замечаний и предложений. 
Но не тут-то было. Видать, в столице живут и работают по своим 
законам, поэтому жалобщице в грубой форме указали на дверь. 
Не солоно хлебавши, витеблянка со слезами на глазах покину-
ла офис, распложенный по улице Веры Хоружей. Вернувшись из 
Польши, Л. Кадымова вновь решила побеспокоить турфирму, но 
ожидаемого разговора не получилось. Тогда и решила Кадымо-
ва обратиться в газету, а заодно и в правоохранительные органы. 

Дозвонился и я до Дмитрия. Представился и объяснил, какое пе-
чатное издание представляю, и, естественно, пояснил цель своего 
звонка. На втором конце провода «трубка» неохотно включилась в 
разговор. И тут же рубанула: дескать, журналисты не адвокаты.

Надо полагать, заявление витеблянки следователи изучат ос-
новательно, после чего «ВК» к этой теме вернется. Пока суть да 
дело, уточним некоторые обстоятельства. По словам Людмилы 
Михайловны, столичный подрядчик даже не соизволил выдать 
заказчику расходный ордер за получение евро. Правда, Людмила 
Михайловна иностранные купюры вручала Дмитрию при свиде-
теле из Витебска.

ВластЬосторожно, моШенничестВо!

папа  
ФранціШак: 
Харызматычны  
аскет, які змагаецца  
супрацЬ  
сацыялЬныХ граХоў
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николай  
петруШенко

Взгляд

к вопросу  
об истории  
рапсового масла 
Понадобилось почти 30 лет, что-

бы установить на заводе линию по экс-
тракции подсолнечного масла. Для пе-
рехода на промышленное производство 
рапсового масла потребовалось еще не-
сколько десятков лет.

В 2008 году здесь был введен в эксплуа-
тацию новый маслоэкстракционный цех, 
оснащенный новейшим европейским обо-
рудованием английской фирмы Europa 
Crown LTD. Потери масла при этом состав-
ляют менее 2%. Для сравнения: на других 
предприятиях Беларуси этот показатель 
составляет 8%, а на некоторых – до 15%.

Нынешнего директора Витебского 
маслоэкстракционного завода алексан-
дра васильевича марейко и его деловую 
хватку я хорошо знаю. Он 8 лет возглавлял 
Толочинский район, ныне является депу-
татом районного Совета и не прерывает 
связи с Толочинщиной. Искренне раду-
ясь за успехи этого руководителя на новом 
месте, я рад, что решением Витебского об-
лисполкома он удостоен премии «Чело-
век года – 2012». Приглашаю этого опыт-
ного руководителя с мандатом депутата и 
дипломом лауреата престижной премии 
принять участие в критической оценке со-
стояния и перспектив развития сырьевой 
зоны производства рапса.

По сведениям из осведомленного ис-
точника – в лице начальника отдела заго-
товок Витебского МЭЗ алексея хишо-
ва, она охватывает почти все районы Ви-
тебщины плюс часть территории Гомель-
ской и Могилевской областей. В урожай-
ном 2012 году завод заготовил около 100 
тысяч тонн семян рапса.

Если учесть, что только на Толочин-
щине в прошлом году под урожай 2013 
года было заложено почти 5 000 гектаров 
озимого рапса, а весной планируется засе-
ять еще 1 100 га, то проблема заготовок сы-
рья под госзаказ, на первый взгляд, будет 
решена. В масштабах республики картина 
менее оптимистичная: для полной загруз-
ки производственных мощностей требу-
ется миллион тонн семян рапса…

А если учесть, что в очереди за сырьем 
стоят десятки мелких «маслобоек» част-
ников, то картина и вовсе печальная… 

где лежит сырье?
Как ни крути, но необходимо карди-

нально решать проблему повышения уро-
жайности этой культуры. Идти по просе-
ке расширения посевов рапса за счет дру-
гих культур дальше невозможно...

Посетим урок биологии в среднеста-
тистической школе Беларуси и послуша-
ем тех, кто сеет в душах будущих агроно-
мов «разумное, доброе, вечное»…

По авторитетному мнению школьных 
учебников и популярной серии «О природе 
для больших и маленьких», увеличить уро-
жайность вдвое легко и просто: надо каж-
дое цветущее растение обеспечить насеко-
мыми-опылителями. Тысячи гектаров рап-
са – не квадратные метры теплиц: трудяги-
шмели здесь не справятся. Надежда только 
на пчел. Для гарантированного перекрест-
ного опыления гектара посевов рапса тре-
буется 4-5 семей пчел. Если идти по привыч-
ному (традиционному для Беларуси) пути 
создания полугосударственных специали-
зированных на опылении фирм, потребу-
ется в каждом районе создать свои «пчело-

совхозы». В Казахстане я посещал подоб-
ные гиганты и своими глазами видел сотни 
пасек. С рассвета до заката миллионы кры-
латых опылителей из рассредоточенных по 
полям совхоза 30 000 ульев трудились на по-
севах гречихи, рапса, подсолнечника, фаце-
лии... Зная финансовую несостоятельность 
и государства, и бывших колхозов, с трудом 
изыскивающих деньги на солярку для ве-
сенней пахоты, можно смело делать вывод: 
такой метод – авантюра. К сожалению, ина-
че как авантюрным нельзя назвать утверж-
денную решением №8 от 12.05.2010 сессии 
Витебского областного Совета депутатов 
«Программу развития пчеловодства в 
сельскохозяйственных организациях Ви-
тебской области на 2010 – 2011 годы».

Ее главный недостаток виден уже из на-
звания. На момент одобрения депутата-
ми этого документа, разработанного «про-
фессионалами» исполкомов по поручению 
генерала александра косинца, в области 
имелось 37 595 пчелосемей. Программа иг-
норирует самую массовую категорию вла-
дельцев пасек – пчеловодов-любителей. 
В сельскохозяйственных организациях и 
подсобных хозяйствах, включая учрежде-
ния Витебского государственного произ-
водственного лесохозяйственного объе-
динения, сегодня находится 4 740 (12,6%); 
в крестьянских (фермерских) хозяйствах – 
689 (1,8%); в личных подсобных хозяйствах 
граждан – 32 166 (85,6 процентов). 

А сколько примерно и по самым гру-
бым подсчетам пчелосемей, в среднем, тре-
буется для надежного опыления рапса?

В качестве эталона для учебных иссле-
довательских целей возьмем один из типич-
ных районов области – Толочинский. Полу-
чается, примерно 20 000 пчелосемей. В на-
личии сегодня лишь десятая часть от норма-
тивной потребности. И это без поправочно-
го коэффициента на закон подлости, в соот-
ветствии с которым рапс высевают там, где 
нет пасек, а пасеки размещаются вдали от 
посевов этой медоносной культуры.

как учредить  
пасеку
Вот мы и подошли вплотную к нор-

мативным документам, регламентирую-
щим вопросы создания собственной па-
секи нашими читателями. Для этого не-
обходимо прежде всего любить не толь-
ко сам мед, но и тружениц-пчел. По соб-
ственному опыту руководства клубом 
пчеловодов-любителей «Медовик» при 
Кохановской библиотеке я настоятельно 
прошу своих читателей не любить пчелок 
той странной любовью, которой горят к 
ней наши чиновники.

Откроем Постановление Министер-
ства сельского хозяйства и продоволь-
ствия Республики Беларусь от 16 августа 
2012 г. №55 «Об утверждении Ветеринар-
но-санитарных правил содержания пчел». 

Красной нитью через этот документ 

проходит идея чиновничьей заботы о судь-
бе и будущем божьего создания, как из-
древле верующие называли пчелу. Слов-
но шило из мешка торчат из текста правил 
некомпетентность власть предержащих и 
жадность той части пчеловодов, которая 
сколотила бизнес на продуктах пчеловод-
ства. Чиновников-пчеловодов день и ночь 
давит жаба зависти и жадности, и они ни-
чего не придумали лучше, как затормозить 
развитие пасек-конкурентов. Если следо-
вать духу и букве правил содержания, то в 
нашей стране тысячи гектаров рапса оста-
нутся без пчел-опылителей. 

Цитирую: «Пасеки размещаются не 
ближе 500 м от шоссейных дорог и желез-
ных дорог, высоковольтных линий, не ближе 
1 км от животноводческих и птицеводче-
ских комплексов (ферм), аэродромов, воен-
ных полигонов, радиолокационных, радио- 
и телевещательных станций и других ис-
точников микроволновых излучений»…

Через наш регион проходят несколь-
ко автомобильных дорог международ-
ного значения. Длина железных дорог в 
Витебской области превышает 1 200 км. 
Основные железнодорожные узлы – Ви-
тебск, Орша и Полоцк.

1 200 квадратных километров за-
претной для размещении пасек полосы 
вдоль железных дорог, это между прочим 
120 000 гектаров площади, стерильно чи-
стой от пчеловодов, а значит, и от пчел.

И это только с учетом так называемого и 
выявленного нами в процессе исследования 
«железнодорожного фактора». Вести речь о 
гибели пчел от возможного попадания в ее 
тело пули стрелкового оружия не хочется. 
Равно как и спасать крылатых тружениц от 
«смертоносного» излучения РЛС...

Как говорится, аргументы в студию! 
Потребовать от чиновников минсель-

хозпрода публичного обоснования необ-
ходимости такого жестко-«бережного» 
отношения к здоровью и жизни пчел я 
прошу депутатов Палаты представите-
лей и сенаторов, избранных от Витебщи-
ны. Члены Совета Республики в количе-
стве 8 человек избраны от нашей области 
для того, чтобы там, наверху, защищать 
интересы региона. 

о личной роли  
заинтересованного 
директора 
Витебская область – регион, имею-

щий собственный и весьма мощный мас-
лоэкстракционный завод. Карты в руки 
его директору Александру Марейко, 
чтобы в рамках развернувшейся кампа-
нии «Депутатов к ответу!» от имени кол-
лектива (вместе с профкомом) потребо-
вать встречи с сенаторами и депутата-
ми, сесть с ними «рядком да поговорить 
ладком» о тексте депутатского запроса в 
адрес Совета Министров. 

продолжение темы будет

чиноВники ужалили 
пчелоВодоВ
Более 80 лет назад в Витебске вступил в строй действующих предприятий  
первенец первой сталинской пятилетки маслоэкстракционный завод.  
Основной его продукцией были технические растительные масла и олифа. 
Производили их из льняного масла. 

александр болоХин: 

«чем долЬШе 
длится стройка, 
тем она  
дороже»
В предыдущем номере «Курьер» писал 
о затянувшемся строительстве 
подземного перехода по улице Ленина. 
Как и предполагал автор публикации, 
главная причина долгостроя – 
нерегулярное финансирование объекта.
Сегодня на некоторые вопросы 
печатного издания отвечает 
руководитель работ  
Александр Михайлович Болохин. 

Владимир Жигулов, фото автора

– скажите, пожалуйста, какие трудности помешали 
вам своевременно ввести объект в эксплуатацию?
– Слава Богу, для меня такой объект не первый. Прихо-

дилось строить сооружения намного сложнее. Но в Витебске за-
стряли не по вине строителей, а из-за неудовлетворительного фи-
нансирования объекта. К тому же городские власти то и дело пре-
пятствовали вести монтаж сооружения. К примеру, во время фе-
стиваля заставляли сворачивать стройку, устанавливать метал-
лические решетки с замками. Ну, и так далее. Когда приступили 
к работе, здесь было болото. Пришлось переложить ливневую ка-
нализацию, чтобы в последующем туннель не подтапливало до-
ждем и грунтовыми водами. Автомобильная развязка в районе 
площади Свободы очень неудачная. В вечернее время здесь ска-
пливается огромное количество транспорта, естественно, появ-
ляется большая нагрузка на «верхотуру». Наверное, заметили, 
что вынуждены на проезжую часть устанавливать ограждения, 
что препятствует нормальному движению автобусов и троллей-
бусов. Да и пешеходы не в восторге от неудобств. Этих два тунне-
ля надо было соорудить за год. А мы уже два года здесь прозябаем. 
Хочу напомнить прописную истину: чем дольше длится строи-
тельство любого объекта, тем дороже обходится он заказчику. На-
верное, не надо пояснять, что деньги это не дядя хороший отсте-
гивает, а налогоплательщик раскошеливается.

– александр михайлович, разве два туннеля строится?
– На город Витебск вполне хватило бы одного туннеля. Я 

помню, как  еще в Ленинграде строили похожую «подземку», ко-
торая служила 50 лет, затем стала захлебываться. Так там населе-
ния миллионы, не то что в Витебске – каких-то 350 тысяч чело-
век. Один туннель мы уже пробили. Думаю, второй получится 
завершить в марте 2013 года.

– а кто будет производить внутреннюю отделку сооружений?
– Эти работы выполнит другой подрядчик. Знаю, что, по ука-

занию губернатора Витебщины, внутри планируется мрамор 
или гранит.

– как называется организация, застрявшая в витебске на 
такое долгое время?
– Ремсервисстрой. Но проблема долгостроя не в подрядчике, 

а в безденежье области: нечем платить людям зарплату. К тому 
же, за взятое в аренду у минских метростроевцев оборудование 
нам приходится платить немалые деньги.

– сколько же стоит витебская «подземка»?
– Сейчас уже трудно ответить на такой вопрос. Когда начина-

ли строить, доллар был намного дешевле по отношению к бела-
русскому рублю. Первоначальная сумма значилась в 6 миллиар-
дов рублей. Поэтому вряд ли кто-нибудь вразумительно сможет 
назвать окончательную сумму.

– александр михайлович, у многих витеблян сложилось 
мнение, что затягивание работ – результат не совсем про-
думанных планов областного руководства?
– Я отлично все понимаю. У губернатора – куча объектов. Вспом-

ним хотя бы ДОК, из-за которого Президент держит за кадык. Но все 
же не следует так распыляться по строительству или ремонту. К при-
меру, много недостроенных или неотремонтированных больниц, ну 
и так далее... Потому, наверно, за эти два года в Витебске я и слышал 
немало нелестных эпитетов в адрес руководителей.

– Извините за нескромный вопрос. какая зарплата у ва-
ших витебских землепроходцев?
– Около 11 миллионов рублей.
– а у метростроевцев?
– Наполовину меньше. Однако работать и жить дома, согла-

ситесь, намного выгодней командировок.
– разрешите пожелать вам скорейшего возвращения домой.

анатолий   
гуляеВ

...Живешь-живешь 
и вдруг начинаешь 
понимать,  
что уже не совсем юн! 
То есть, все нормально, 
но ощущение  
«не совсем юности» 
несколько тревожит. 
Создает некоторый 
такой дискомфорт  
и возбуждает  
желание  
«итожить то,  
что прожил».  
А почему,  
собственно, и нет?

звездочки
...На страницах «Народной воли» мне 

довелось рассказывать историю о том, как 
против витебского фермера владимира 
рощинского, первым в Беларуси взявше-
го в аренду колхоз, возбудили уголовное 
дело. То ли угодья эти кому-то понадоби-
лись, то ли в рамках общего всебеларус-
ского наступления на частную собствен-
ность очередь дошла и до него...

Публикация получилась громкой, мно-
гократно перепечатанной другими изда-
ниями. Демократическая общественность 
загомонила: «Вот видите!». Номенклату-
ра сомневалась... А прежние, еще комсо-
мольские знакомые, работавшие в Адми-
нистрации Президента, передавали, что 
лично глава государства тыкал в «Народ-
ную волю» пальцем и говорил что-то вро-
де: прекратите ссорить меня с крестьяна-
ми! Словом, уголовное дело прекратили за 
отсутствием состава преступления. А Вла-
димиру Рощинскому, которому накануне 
уже крутили руки и пытались «забрать», 
сказали, что он может работать дальше...

То есть, похоже удалось то, что не так 
уж и часто получается в журналистской 
судьбе: спасти человека, остановить его 
на самом пороге тюрьмы. Кто-то из кол-
лег тогда сказал, что я могу рисовать звез-
дочку на фюзеляже, как летчики времен 
войны за сбитый вражеский самолет.

Собственно, почему нет? Ведь, если ра-
зобраться, спасти человека правильнее, 
чем сбить... Тем более, что сбивать проще. 
История отечественной журналистики 
знает примеры, когда после наспех состря-
панного фельетона (уж вследствие его или 
безотносительно – не могу говорить уве-
ренно), человека везли на кладбище...

А спецсъемки на послевыборной пло-
щади 19 декабря 2010 года, становящиеся 
доказательствами в суде? А злобствова-
ния на страницах известных газет, задол-
го до суда призывающих сажать обвиня-
емых в клетки на площадях столицы?

С другой стороны, если рисовать звез-
дочки, то уж все. Тем более, что незадол-
го до этого удалось помочь еще одному 
фермеру – геннадию лукашевичу из Ош-
мян, – чья история нелепа и трагична. По-
скольку этого вполне простодушного че-
ловека вынудили дать взятку местно-
му следователю, которому нужны были 
«успехи» в борьбе с коррупцией (автор 
писал об этом деле в «Витебском курьере» 
– ред.). За что в процессе передачи денег 
его же и арестовали, зафиксировав факт 
на видео и фото. Ситуация выглядела без-
выходной: «светило» до 8-ми лет тюрьмы.

Но дело было перед выборами в пар-
ламент, конфликты такого рода властям 
оказались совершенно ни к чему. Опять, 
говорят, высокие должностные лица ты-
кали пальцами в газету со статьей и, не 
особенно выбирая выражений, учили 
руководство района особенностям пред-
выборной тактики... В результате, фер-
меру Лукашевичу дали полтора года ус-
ловно и оставили в покое... 

Потом был еще один фермер, и тоже с 
Витебщины, и тоже на пороге тюрьмы. А 
задолго до этого, еще в партийные време-
на, удалось отстоять в таких же конфлик-
тах 4-х председателей колхозов, одного 
директора совхоза, одного руководителя 
ПМК, одного первого секретаря райкома 
и впоследствии двух коммерсантов. Ито-
го, двенадцать звездочек на фюзеляже. 

Не берусь сравнивать эту цифру с ана-
логичными у других беларусских журна-
листов. Но все равно, не так уж плохо…

овцы и волки
Иногда говорят: ну, конечно, ты всю 

жизнь в окопах, всю жизнь с кем-то вою-
ешь... Тебе – не страшно. А у меня семья...

Собственно, у меня тоже семья. И «око-
пы» надоели до смерти! Но, помимо иных 
– этических и профессиональных – со-
ображений, журналисту невредно пом-
нить хотя бы, что овец стригут чаще чем 
волков. Поэтому совсем не вредно иногда 

лязгнуть зубами. И потом, очень часто бы-
вает так, что не вмешаться невозможно…

К примеру, один из тех, двенадцати, – 
директор безвестного совхоза в Шклов-
ском районе Могилевской области Бе-
ларуси – тоже так вот попросил помощи. 
После того как в 1989 году проиграл на вы-
борах в Верховный Совет СССР, в кото-
рых участвовал вопреки воле областного 
и районного руководства, его обвинили в 
избиении совхозного механизатора и воз-
будили уголовное дело. А при условии ре-
альной и сильной нелюбви к нему со сто-
роны властей срок от трех до восьми лет 
можно было считать гарантированным.

Не вмешаться было нельзя. Но и соб-
ственное журналистское расследование 
ничего не дало. Директор совхоза с яс-
ными, словно промытыми чистым меди-
цинским спиртом, глазами стоял на том, 
что механизатора не бил. Свидетели (а их 
набралось немало) твердили, что бил. В 
том числе ногами. Из 12-ти механизато-
ров, которых удалось собрать на машин-
ном дворе местного отделения совхоза, 
восемь сказали, что их он тоже бил…

А власти «топили» директора изо всех 
сил. Районная газета рисовала его пор-
треты самыми черными красками. Со 
свидетелями, как удалось установить, 
«работали». Первый секретарь Шклов-
ского райкома партии владимир ермо-
лицкий на каждом углу рассказывал, ка-
кой директор плохой в личной и обще-
ственной жизни... И первый секретарь 
Могилевского обкома василий леонов 
(впоследствии министр сельского хозяй-
ства Беларуси) приглашал автора (на тот 
момент корреспондента крупной союз-
ной газеты) к себе и резко, как он умеет, 
требовал не вмешиваться в дела право-
судия... Оставалось только огрызаться, 
типа: «Знаем мы ваше правосудие!». 

А к Владимиру Ермолицкому при-
шлось поехать специально, чтобы пред-
упредить: «Будете «химичить» в этом 
уголовном деле, сделаю вас дураками на 
весь Союз...» И сделал бы. Но после нашей 
встречи (уж благодаря ей или нет) уго-
ловное дело прекратили. 

Между прочим, фамилия этого ди-
ректора совхоза – александр лукашен-
ко. Так что выходит – заслуги перед наро-
дом Беларуси у автора есть.

...А судьба своими засаленнными кар-
тами играет человеком с таким же ожесто-
чением, с каким играет в «очко» механиза-
тор долгопьянов из деревни Большие Че-
моданы под Шкловом. Тем более что вре-
мена вроде бы меняются, и политическая 

конъюнктура тоже. В начале 90-х бывше-
го первого секретаря обкома Леонова, по 
сути, обвинили в том, что он возглавлял 
мафию – тогда это было модно. А бывшего 
сотрудника Могилевского КГБ валерия 
ткачева, позже умершего в подвалах этой 
же организации, в том, что он создал воо-
руженную банду... Под руководством все 
того же Леонова. Теперь уже Леонов обра-
тился ко мне. И после ряда судов на основе 
их материалов появилась громкая публи-
кация в самой тиражной тогда «Народной 
газете», которая его, только что назначен-
ного министром, реабилитировала. 

А потом, спустя три-четыре года при-
шлось готовить еще целый ряд статей о том 
же Леонове – уже экс-министре и «зека». 
Официальной пропагандой на тот момент 
было создано устойчивое мнение о нем, как 
о проворовавшемся хозяйственнике. И об-
щественность в это поверила, не принимая 
во внимание при этом вину тогда же аре-
стованного покойного Василия Старовой-
това. А публично защищать экс-министра 
никто не решался. И изменить это мнение, 
привести к тому, что на первом заседании 
суда публика и журналисты встретили его 
аплодисментами, было не очень просто... 
Тем более что кроме автора, организовы-
вавшего пресс-конференции и интервью, 
практически через номер публиковавше-
го в «Белорусской газете» письма в защиту 
и собственные статьи о деле Леонова, этим, 
по сути, больше никто не занимался.

Характерный штрих «окопной» жизни 
– она небогата. Из тех 12-ти человек и всех 
остальных, в этот список не попавших, 
только фермер Лукашевич из Ошмян при-
вез потом автору несколько мешков кар-
тошки, капусты и бураков. Директор со-
вхоза вообще обошелся бутылкой самого-
на. Часть ограничилась мелкими подачка-
ми. А остальные восприняли журналист-
ское участие (сопровождавшееся, кстати, 
наживанием множества врагов и прочи-
ми неприятностями), как что-то само со-
бой разумеющееся. Кто-то потом вообще 
перестал поддерживать отношения. А кто-
то, будто бы попытался помогать. Правда, 
эта помощь окончилась потом проблема-
ми, из которых пришлось потом самостоя-
тельно выбираться несколько лет. То есть, 
нравственные «звездочки» в части матери-
альной обернулись безусловными «ноли-
ками» и даже более того: поскольку нажи-
вание врагов обернулось регулярной лик-
видацией газет, которые автор создавал. 

Впрочем, как говорил кто-то из клас-
сиков: «Всех моих друзей я прощаю. Но 
список тех, кого я простил, у меня есть».

ордена  
или «звездочки»
...А потом опять приезжали разные 

люди – из Витебска, Полоцка, Бреста, 
Могилева... Кого-то лишили крыши над 
головой, кого-то неправедно обвинили... 
Помню дело милиционеров из Полоцка, 
с которых после моей публикации сня-
ли самое страшное обвинение – в предна-
меренном убийстве. И всегда опять надо 
было «лязгать зубами». Правда, помня 
при этом, что покорных овец всего лишь 
стригут, а непокорных, лязгающих зу-
бами волков, случается, и убивают. 

Конечно, проще всего было бы стать 
в ряды тех, кто расхваливают свою стра-
ну так, словно собираются ее продавать… 
И получать за это иные «звезды»: государ-
ственные ордена, дипломы, премии… Соб-
ственно, я ничего не имею против наград. 
Тем более, что сам когда-то, в 70-м году, при-
шел из армии с правительственной меда-
лью. Но проблема в том, что в Беларуси жур-
налистам приходится защищать героев сво-
их публикаций, конфликтуя именно с вла-
стью. Тем более что она в нашей стране – и 
главный работодатель, и главный идеолог, 
и главный коррупционер... А ордена, между 
прочим, распределяет тоже именно власть!

Если обращаться к давней истории с 
директором совхоза, то и там схема была 
самой стандартной. Власти (совместно с 
подконтрольной прессой) его «давили» за 
инакомыслие точно так же, как сейчас «да-
вили» упомянутых выше – сейчас, правда, 
сильнее. И если бы не вмешательство тех, 
кто не испугался (полагаю, у директора со-
вхоза были и другие – явные и неявные – за-
щитники), то все окончилось бы плохо. 

Того директора совхоза удалось отсто-
ять. И тем самым сберечь для страны, как 
сказали бы на беларусском телевидении, 
«выдающегося государственного деятеля 
в новейшей истории»… Но орденов и иных 
«звезд» никто из нас от власти, естествен-
но, не получил. Собственно, никто на них 
и не рассчитывал. Поскольку приходит-
ся выбирать: или люди, c их судьбами, или 
ордена от власти. И тут уж, как говорится 
в известной поговорке, «кто на что учил-
ся»… Для тех, кто выбирает первое, о вто-
ром надо забыть. Им остаются только вир-
туальные «звездочки» на фюзеляже – по 
числу людей, которым удалось помочь.

...Теперь на фюзеляже моего жизнен-
ного самолета 12 звездочек. Ей Богу, не-
мало! А если одного президента (бывшего 
директора совхоза) считать за двух фер-
меров, то звездочек будет уже тринадцать, 
правда? А «нолики» считать не будем!

зВездочки и нолики

Источник  
фото 

dobraya-pchela.ru

Владимир Иванов

Правда, в воскресенье, 17 марта – 
в день празднования Масленицы, погода 
была хорошая, солнечная, и витебляне по-
тянулись на подворье Культурно-истори-
ческого комплекса «Золотое кольцо города 
Витебска «Двина» (проявился же у кого-то 
комплекс местного тщеславия дать бывше-
му «Задвинью» новое имя из 63 букв!). На 
подворье «Задвинья» снег был расчищен, 
шла торговля изделиями народных реме-
сел, сувенирами, шашлыками, между лю-
дей сновали скоморохи. В 2-3 точках прода-
вали блины по цене от 6,5 (с маслом или сме-
таной) до 15 тысяч (с икрой) за порцию, раз-
ные закуски и кое-что «согревающее».

В 12 часов праздник начался шестви-
ем рыцарей из клуба «Нагльфар» с выно-
сом 2-х метрового чучела Масленицы и 
установкой его на снежной горке. 

На трибуне подворья концерт начали 
задорные девушки из студенческого этно-
ансамбля «Поўнач». Они спели звонкую 
припевку про Масленицу, сыпали пого-
ворками типа: «Сакавік часам снегам сее, 
часам сонцам грэе», «Будзе ў руках мас-
ленка – будзе каля пупка красненька»… 
Потом часть девушек спустились со сце-
ны и образовали хоровод из трех десятков 
взрослых и детей, который под песни и по-
говорки кружился по подворью. Затем де-
вушки в хороводе затеяли игру «Явар»… 

На сцене подворья выступили народ-
ный ансамбль «Сябрына», хореографиче-
ская группа «Перапёлачка», вокальный ка-
зачий ансамбль «Вольница», эстрадная сту-
дия... Рядом сражались на гибких тряпич-
ных дубинках, стоя на бревне, дети и под-
ростки. Им на смену начались настоящие 
рыцарские бои между парнями из клуба 
исторической реконструкции «Нагльфар».

У забора подворья из свежего снега 
были насыпаны горки, на которые караб-
кались и скатывались с них десятки детей.

Я зашел погреться в выставочный 
зал, где меня заинтересовала выставка 
«Мартовские коты»: на двух этажах зала 
можно было обозреть сотни котов раз-
ного размера и цвета – нарисованных 
(от акварели до абстракции), вышитых, 
вырезанных, сделанных из глины, меха, 
аппликаций... Все это выполнено рука-
ми детей из кружков в городском центре 
внешкольной работы и в «Задвинье» и 
выставляется четвертый год подряд. 

Каждый присутствующий на празд-
нике нашел для себя что-то интересное, 
веселое и запоминающееся. Правда, от-
нюдь не оригинальное. Видно, сделать 
праздник более интересным мешает не-
достаток финансов.

Гулянье продолжалось до 16 часов.

масленица-2013
В наш Витебск на днях первые грачи прилетели,  
но не весну на крыльях они принесли, а циклон с серьезной метелью. 

праздник

На  
аутодафе.

Фото  
автора
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наШ гидокно В минуВШееШоу стиХия

аркадий  
подлипский

миФы  
Вокруг нас
Древним людям было хорошо. 
Окружающий мир они разложили 
на зоны влияния разных богов и сил. 
Определили опекунов рода,  
ойкумены и собственно семьи.  
В соответствии с требованиями 
природных и божественных сил 
организовали пространство  
вокруг себя. Живи и радуйся! 

Воистину, Золотой век. Далекие народы, до которых 
добраться было проблематично, они определили как чужой 
мир. А значит, враждебный, непонятный и все из-за его труд-
нодоступности. За лесами и горами, отгороженный морями 
и огненными реками, этот мир был доступен только героям и 
богам, да и то только с помощью священных зверей. Даже за-
говоры на изгнание зла произносили за пределы своего про-
странства. Все болячки и горести отсылали за темные леса за 
высокие горы, да на злых неизвестных зверей. 

старые помощники
А в это время обустраивали не только домашний очаг, но и 

пространство вокруг себя. На Беларуси, по мнению ученых еще 
XIX столетия, мифологических персонажей было намного боль-
ше, чем у соседей. Зюзя, Баламутень, Зазовка, даже Купала мно-
гим народам за пределами нашей страны попросту неизвестны. 
И сейчас мало кто обращает внимание на этих персонажей. А вот 
китайцы свои энергии ветра распространяют и на дворовые, об-
щественные и даже необжитые территории. Так что пора напом-
нить о своих энергиях и местным жителям. И все равно, где вы 
живете, в деревне или в городе, в приватной усадьбе или много-
этажке. Двор, дворовые постройки, клумбы и огороды остались, 
хоть зачастую преобразованы цивилизацией до неузнаваемости. 

Итак, главным хранителем семейного счастья являлся 
чур – родовое божество. Первопредок, который после смер-
ти заботится о своем роде. Он обитает на земельном наделе 
семьи. Но каждый человек может надеяться на него с помо-
щью детского заклинания: «Чур меня!». Обереги, значит. И 
убережет позднего путника от нежелательной встречи, де-
вушку – от навязчивого поклонника, бизнесмена от потерь, 
врача от ошибки. А вот забыть Чура грозит сознательным от-
речением от рода, а значит и выходом из-под его опеки.

Дом всегда ассоциировался с местом, которое может защи-
тить от многих бед. Магическая символика дома пронизыва-
ла каждый его уголок, каждый предмет. И в то же время тер-
ритория усадьбы также была насыщена волшебными помощ-
никами, обеспечивающими здоровье, богатство, добро. Почти 
все усадебные духи помогают людям в хозяйственных делах. И 
вступают с хозяевами в разного рода взаимоотношения. 

Деды, духи предков, приглашались на праздники. Им 
даже в определенные дни ставили специальные приборы и 
клали вкусности. А жили они при пороге или возле окна. В 
подпечке обосновался хатник. Похожий на хозяина семьи, 
он и дела вел подобно хозяину. Лентяю – ленился да мусорил, 
трудяге помогал доделать все, что тот за день не успел. Благо-
даря Хатнику в дом не могли попасть злыдни и лихоманки. 
И от человека до сих пор зависит, кого он хочет приютить в 
подпечке – Злыдня или Хатника. 

ХХ век. судьбы  
сказочных персонажей
Не менее важным был и хлевник. Его при переезде, как и 

Хатника, приглашают с собой. Сейчас роль коровы и коня чаще 
выполняет машина, так что Хлевник вполне может переквали-
фицироваться в Гаражника. И снова от вас зависит, будет он 
протирать детали по ночам или откручивать гайки. Под пол-
ком в бане живет лазник. Он не любит, когда моются за полночь 
и даже может разбрасывать грязь, если не оставить ему на ночь 
чистую ванную, не положить аккуратненько мыло и шампунь.

В ХХ веке многие побросали дома в деревне и перебрались 
в город. Неприкаянные существа старых домов были вынуж-
дены переселяться за хозяевами и переквалифицироваться в 
связи с новыми обстоятельствами. Этот процесс изумитель-
но описал в своей книге «Дамавікамерон найноўшы» мин-
ский писатель адам глобус. Его Минск переполнен сущно-
стями, рожденными современными обстоятельствами и  
взаимоотношениями: в лифте живет «Ліфтавік», в обще-
ственном туалете – «Прыбіральнік», в сотовом телефоне – 
«Сотавік». Так что есть и сейчас, наверное, хозяева подъез-
дов, домовых территорий, дорог и транспорта. И снова уже 
наша проблема: будет этот Дворовик злым управдомом или 
ласковым дворником. Встретит нас в салоне злая ведьма или 
ласковая добродушная хозяйка чистого и быстрого трамвая. 
Ночью или днем будет светить нам волшебный Фонарщик. А 
хозяин крыши будет топать ногами и поливать дождями или 
согревать зимой и давать прохладу летом. 

На протяжении 
более десяти веков 
существования 
«стольный град» 
Витебск  
неоднократно 
посещали  
различные князья  
и царствующие особы.  
Одно только их 
перечисление 
вызывает  
вполне понятный 
интерес. 

В 1816 году город посетил млад-
ший брат Александра I Николай, будущий 
император николай I. 19-летний Нико-
лай Павлович вместе со своим младшим 
братом Михаилом принимал участие в 
походе русской армии на Париж в 1815 
году. После этого Николай Павлович зае-
хал в Берлин, где состоялась его помолвка 
с принцессой Фридерикой-Луизой-Шар-
лоттой-Вельгельминой, дочерью прус-
ского короля Фридриха-Вильгельма. Оче-
редной представитель русской царствую-
щей династии собирался жениться (и же-
нился!) на очередной германской прин-
цессе. Выходя замуж за Николая Павло-
вича, она совсем не подозревала, что ей 
суждено будет вскоре стать русской им-
ператрицей. Уже тогда в жилах русских 
императоров русской крови было очень 
мало. А у последнего из них – Николая II – 
ее практически уже не было вообще. 

Возвратившегося из Европы Николая 
Павловича императрица-мать решила 
отправить в еще одно большое путеше-
ствие, на этот раз – по России. Хоть Ни-
колай и не должен был царствовать (по-
сле его старшего брата Александра, не 
имевшего наследника, на престол дол-
жен был войти второй сын Павла I – Кон-
стантин), Мария Федоровна считала, 
что ее сын должен иметь хоть поверх-
ностное представление о разных реги-
онах России, а не только о Петербурге и 
Москве. С помощью тогдашнего мини-
стра внутренних дел, известного дипло-
мата и государственного деятеля, кня-
зя Виктора Кочубея (1768-1834) она со-
ставила маршрут, общую программу и 
оговорила все детали будущего путеше-
ствия. Сопровождал Николая Павлови-
ча близкий ко двору генерал-адъютант 
Павел Голенищев-Кутузов (1772–1843), 
участник Отечественной войны 1812 
года, фамилия которого впоследствии 
послужила тому, что карцеры стали име-
новать «кутузками». 

9(21) мая 1816 года Николай с много-
численной свитой выехал из Петербур-
га через Лугу и Великие Луки в Витебск. 
Спустя несколько дней здесь высокого го-
стя встречали тогдашний Белорусский ге-
нерал-губернатор, его родной дядя Алек-
сандр Вюртембергский (1771-1833) и ви-
тебский гражданский губернатор Петр 
Тормасов (1757-1831), родной брат из-
вестного военачальника, участника От-
ечественной войны 1812 года, команду-
ющего 3-й русской армией. Дальше пути 
будущего императора Николая I лежа-
ли через Смоленск, Бобруйск, Чернигов, 
Полтаву, Екатеринослав, Харьков, Елиза-
ветград, Николаев, Одессу и Херсон, Сим-
ферополь и Севастополь. По южному бе-
регу Крыма он приехал в Керчь, а оттуда 

через Воронеж, Курск, Орел, Тулу и Мо-
скву возвратился в столицу.

Спустя 15 лет Витебск посетил брат 
Александра I и Николая I – константин. 
Лето 1831 года было омрачено эпидемией 
холеры, которая захватила многие горо-
да Северо-Западного края. А в Витебске в 
это время как раз оказался проездом Кон-
стантин Павлович. «Этот Константин – 
странная личность, – находим мы в «Кни-
ге прощания» Ю. Олеши. – Герцен пишет, 
что он нравится солдатам, народу. Он 
сам признается, что после смерти Алек-
сандра, когда он видел Константина ша-
гающим на коронации рядом с Николаем – 
втянув уши в плечи, в желтый воротник 
литовского полка, то он видел в нем своего 
героя. Тут же он восклицает, что герой его 
был очень дурен собой, такого даже и в Ва-
тикане не сыщешь (в галерее статуй рим-
ских императоров времен конца)». 

Константин Павлович в Витебске зараз-
ился холерой и был вынужден остановить-
ся. Его разместили в губернаторском двор-
це и стали лечить. Этим занимался тогдаш-
няя местная знаменитость – доктор Карл 
Гюбенталь. Однако, безуспешно. 15(27) 
июля 1831 года Константин Павлович умер.

Несколько раз город посетил послед-
ний российский император николай II. 
Один из его приездов был связан с со-
бытиями русско-японской войны 1904-
1905 годов. За май – декабрь император 
побывал во многих городах европейской 
части России. А в октябре 1904 года при-
ехал в Витебск. Рассказ об этом находим 
в книге М. Шагала «Моя жизнь»: «Мне 
вспомнилось, как нас, учащихся, водили 
за город приветствовать государя, при-
бывшего в Витебск, чтобы принять па-
рад войск, отправлявшихся на фронт 
(шла русско-японская война).

Вышли мы затемно. Возбужденные, 
заспанные мальцы сбивались в стайки и 
тянулись через заснеженное поле. Потом 
нас выстроили вдоль железнодорожно-
го полотна. Там, стоя на снегу, мы долго 
ждали императорского поезда.

Во избежание покушения на августей-
шую особу состав остановили посреди поля.

Наконец появился царь, очень блед-
ный, в простой военной форме. Изда-
ли было плохо видно, мы тянули шеи, но 
нас поставили тесно, как баранов в ста-
де, не пошевельнуться. Вдруг из цепочки 
учащихся выскочил мальчик и побежал к 
царю, размахивая над головой петицией.

Тут же вокруг Николая сомкнулось об-
лако князей, министров, генералов - сия-
ющий сонм вельмож в парадных одеждах. 
Статные, крепкие, с седыми шевелюрами 
или лысинами, грудь в орденах, суровые и 
улыбающиеся, пешие и конные – они со-
ставляли царскую свиту.

Падал снег. Издали и совсем рядом слы-
шались возгласы «ура!» из тысяч глоток. 
Национальный гимн застывал на холо-
де и превращался в жалобные завыва-
ния. Оркестры играли одновременно в не-
скольких местах.

Царь, облепленный снегом, принимал 
парад, по временам приветствовал про-
ходящие войска.

Полк за полком дефилировали перед 
ним и шли прямиком на фронт». 

Посетил Витебск Николай II еще и 30 
октября (12 ноября по новому стилю) 1916 
года. Тогда он побывал в Николаевском ка-
федральном соборе. Воспоминания о пре-
бывании в городе над Двиной последне-
го русского императора оставил участник 
гражданской войны И. Авруцкий. «Летом 
1916 года с русско-германского фронта при-
бывали и прибывали эшелоны раненых, – 
писал он. <…> Помнится, в Витебске уже 
и госпиталей не хватало, под них занима-
ли многие административные здания. Во-
енный дух у солдат давно пропал, и для под-
нятия его в Витебск прибыл сам Николай 
II. Он решил проинспектировать войска, 
стоявшие в районе военного лагеря Мазу-
рино. Солдаты витебского гарнизона вы-
строились на плацу. Царь обходил ряды, 
благославлял на подвиги, раздавал кресты. 
На обед к губернатору после молебна царь 
ехал в крытой машине. Каждый шаг его обе-
регался полицией и офицерами. Царь всяче-
ски стремился избегать общения с народом. 
Но на углу улицы Смоленской и Бибкина пе-
реулка толпа людей довольно близко прибли-
зилась к царской машине. «Конец войне!», 
«Мы голодаем!», «Вернуть наших мужей 
и братьев домой!» – раздались выкрики»». 

В том же году Витебск посетила жена 
царя с дочерью и свитой. Они были одеты 
сестрами милосердия. Царские особы по-
сетили госпиталь, размещенный в помеще-
нии духовной семинарии. Царица раздава-
ла подарки. В госпитале прошел молебен. 
Раненых солдат заставили петь «Боже, царя 
храни». Госпиталь находился около базара. 
Едва царица появилась на крыльце, женщи-
ны стали кричать о необходимости прекра-
щения войны, возвращения близких, тре-
бовать хлеба. Перед выходом царицы по-
лиция специально останавливала женщин, 
желая показать государыне проявление 
любви к ней. Увидев обратное, жандармы 
начали поспешно разгонять людей». 

А в последний раз Николай II посетил 
проездом Витебск в конце февраля 1917 
года, когда, покинув ставку Верховного 
главнокомандования в Могилеве, его по-
езд направился в Петроград. В Витебске 
он сделал остановку. Здесь машинистом 
был поставлен местный железнодорож-
ник – Василий Казарнов, который и по-
вел поезд дальше. 

царстВуюЩие особы  
В Витебске: 
от олЬги до николая II

Э. Липгарт.  
Портрет  

императора  
Николая II.  

1900  г.
Фрагмент.

Вячеслав Урбан

Город Минск и город Витебск. 
Наши дни. Гольфстрим еще не остано-
вился, но вдруг выясняется, что для осоз-
нания катастрофы достаточно просто 
снега. Много снега за один вечер. И наша 
«супер-пупер» экономика сразу ложится 
на лопатки, а наши власти, словно окку-
пационные войска, просто выбрасывают 
людей на улицу замерзать. Не верите?

Когда в Минске остановились автобу-
сы, единственным средством транспор-
та, не подверженным воздействию снега 
,осталось метро. И, наверно, вы сразу по-
думали, что сердобольные белорусские 
власти усилили трафик, пустили лиш-
ние поезда, сократили интервалы меж-
ду ними до минимума, чтобы перевезти 
всех желающих добраться домой?

Нет, доблестная милиция просто вы-
гнала людей из метро, не пускала их внутрь, 
а поезда шли без остановки: добирайся, 
гражданин, пешком до своей Каменной гор-
ки 15 километров. В снегу по пояс. И даже 
если ты гражданка, с малолетним ребенком, 
нечего прибедняться: метро – важный стра-
тегический объект, и его берегут для... Для 
чего? Что еще должно произойти, чтобы 
наша власть посмотрела на своих граждан 
не как на нахлебников, проживающих на ее 
территории, а как на своих граждан?

а меж тем,  
было не до шуток!
Видеокамера, установленная для кон-

троля за дорожным движением у дерев-
ни Хутор на трассе М4 запечатлела пря-
мо джеклондоновское желание выжить у 
водителя инкассационного автомобиля 
«Фольксваген Кадди». Учитывая, что ка-
мера выкладывает снимок раз в пятнад-
цать минут, по набору снимков можно 
проследить, как этот водитель боролся за 
жизнь автомобиля, а в данных погодных 
условиях, возможно, – и за свою жизнь. 
Можно фантазировать на тему летней 
резины и плохого мастерства вождения, 
но когда машина застревает просто на 
трассе и утопает в снегу по пороги, много 
не «намастерствуешь». Его броневик, за-
стрявший в снегу, не смог вытащить про-
езжавший мимо колхозный грузовик, и, 
в конце концов, после двухчасовых муче-
ний вытащил лишь трактор. Это все за-
печатлела бесстрастная камера.

В Минске в этот момент на МКАДе, 
на внутреннем кольце, создавая допол-
нительные преграды, уже лежала пере-
вернутая фура. Автобусы стояли там, где 
их застала пурга. В Витебске на одном из 
перекрестков «умер» троллейбус (ролик 
есть на YouTube).

Интернет-пользователь avksv в 16 ча-
сов дня уже писал: 

«Разговаривал с гаёвым в пробке возле 
Фаниполя. Говорит «раньше утра на 
Брест дорогу не откроем. Возвращай-
тесь в Минск и объезжайте по Слуц-
кой. Там пока есть движение».

Романтичные шутки про то, что в 
Минске теперь не будет Малиновки и Зе-
леного Луга, а будут Снежовка, Снежан-
ка, Снежиновка, Снежная Горка и Снеж-
ный Луг перемежались нешуточными со-
общениями из района «Кургана Славы»: 

«Проехать не можем, топливо закан-
чивается, аккумулятор садится, по-
хоже, будем ночевать в поле». 
Что такое ночевать в поле для неподго-

товленного городского жителя, который 
выскочил переехать из Борисова в Минск 
на часок, даже не заправив полный бак?

Внутренние войска же в этот момент 
отмечали какой-то праздник и на спра-
ведливое замечание журналистов, поче-
му не оказывают помощь в условиях ЧП, 
отвечали: «Наше дело порядок охранять».

– А что с кольцевой? 
– Нету кольцевой. 
                            Цитата из интернета

Довольно быстро (по подсказке МЧС) 
сообразили местные власти вдоль трассы 
Минск–Микашевичи открыть для любых 
пострадавших местные Дома культуры и 
прочие государственные сооружения в 
деревнях, находящихся у дорог. Вряд ли 
об этом знали замерзающие, но, по край-
ней мере, теперь и Вы знаете: если непо-
года застала Вас в голом поле, есть смысл 
стучаться в местные органы власти.

«Дорога Фаниполь-Победное: муж 
стоял с 14.00, только что бросил ма-
шину возле части на обочине (закон-
чилось топливо и сел аккумулятор), 
пошел пешком, кто-то подвёз до пере-
езда, там сели в сугроб, дальше опять 
пешком. На участке затора работа-
ют все предприятия Фаниполя: агро-
комбинат, МЧС, «дорожники» и все, у 
кого есть мощный транспорт, но ВСЁ 
БЕСПОЛЕЗНО. Одного вытягивают, 
остальных заметает... Не оставай-
тесь в машинах, бросайте это желе-
зо, не хватало ещё жизнью рисковать! 
Завтра все раскопаете».

alex_mit, 20:36
Аэропорт объявил о переносе рей-

сов в Гомель и даже в Киев. Представ-
ляете, как удивлялись стремившие-
ся ко Дню святого Патрика в Минск, но 
попавшие в Киев. Воздушных трагедий 
удалось избежать.

«ГАИ с утра предупредило граждан по 
возможности не пользоваться авто-
транспортом и таким образом «под-
ставило» половину Минска и Витеб-
ска: если не пользоваться своим транс-
портом, а общественный быстро «око-
чурился», то что делать? А как домой 
добираться? авто отменили, метро 
тоже, пешком что ли? Или на санях с 
упряжкой? Жаль, своих собак нет».

Сергеевич
И где-то среди этой разрушающей-

ся страны на трассе Гомель – Минск за-
стрял известный российский актер Иван 
охлобыстин. О своем приключении он 
кратко информировал общественность 
через «твиттер»: настоящая песнь борь-
бы за жизнь, которую не грех озаглавить 
джеклондоновским 

«белым  
безмолвием»:
«На машине с великими трудами, за 
три часа, добрались до Бобруйска (из 
Гомеля, куда направили самолет – 
ред.). Дороги почти нет. Через каж-
дый километр – застрявшие фуры. 
В Гомеле был дождь, в Бобруйске – мо-
крый снег и дикий ветер. Есть вероят-
ность, что к семи в Минск не доберем-
ся. Восстали духи злобы поднебесной!»
«Все, схожу еще разок, гляну, потом, 
боюсь, уже будет тяжко». 
«Стоим 10 часов насмерть у Марьи-
ной Горки. Пробка».
«Чего бы там ни было – по-настоящему 
хорошо запомнится Беларусь. Людьми 
запомнится. Остальное неважно».
«Вернулись с очередного обхода. Все 
целы (кое-кого разбудили)».
«Костер ничто не заменит». 
«Зачистили кое-какую площадку для 
костра. Предприняли попытку до-
браться к лесу за дровами. Практи-
чески, нереально. Лес промороженный 
влажный. Без топора не управиться. 
Вернулись мокрые насквозь. Обсохнем, 
еще сходим. Не подыхать же».
«Спасибо, пока сами справляемся».
«Но хоть живы еще. Тоже немало».
«Ничто так не сближает, как общая 
беда».
«В пробке замерзают дети в машине – 
3-х лет. Просят помощи на Альфа-ра-
дио 107,9 fm. Бензин на нуле. МЧС не мо-
жет добраться». 
«Трасса Минск – Бобруйск. Выживае-
мость – дело рук желающих выжить».
«Прошли в разные стороны, провери-
ли – все ли живы».
«За все это время мы не сдвинулись ни 
на метр. Не видно никакого МЧС. Фиг 
со мной, в колонне полно детей!»
«Ничто так не сближает, как общая 
беда. Золотые люди встретились на 
ночной дороге. Хотя и не сомневался. 
Везет мне на золотых людей. Белару-
си есть чем гордиться, несмотря на 
свинское отношение ее начальства к 
собственным землякам».
12 часов (следующего дня): «Доехали до 
Минска! Аллилуйа! Всем волшебных!»
На этой оптимистичной ноте и хочет-

ся закончить наш материал. Удачи на до-
рогах! Несмотря на непогоду, запомнимся 
себе сильными, волевыми и успешными!

17 марта 2013 года

позаВчера,  
или В снегу по пояс
Есть такой научно-фантастический фильм «Послезавтра», в котором описывается, 
как при определенных условиях Америку заметает снегом по самые крыши.  
Условия там жесткие: остановка Гольфстрима, пробой ионосферы  
вниз, до поверхности земли, вместе со своей ионосферной температурой  
в минус сто градусов. Ужасов хватает.

Эти две команды, которые сочетают музыку с театром, на-
чинали своё творчество в Витебске. Но – по примеру других насто-
ящих талантов – оказались в других городах. Им аплодировали в 
Европе, в обеих российских столицах, в разных странах СНГ. И вот 
музыканты приехали, чтобы подарить праздник родному городу. 

PLUM BUM привнес в КЗ «Витебск» (или, как его называет моло-
дежь, в «козу») атмосферу какой-то музыкальной барахолки. Каждый 
слушатель мог тут выбрать что-то на свой вкус. А вообще это был рок-
н-ролл, только искажённый и чуть-чуть нелепый. Солист группы во-
вка плюмбум признался в любви своей «холодной родине» и одну из 
песен посвятил детскому садику «Светлячок» на улице Офицерской, 
куда он когда-то ходил. А танцор виктор бовини, когда уставал пля-
сать, стрелял в зрителей серпантином, запускал в зал бумажные само-
летики, махал флагом и заставил петь даже курицу…

Но, если быть до конца честной, народ в основном шел на «Се-
ребряную свадьбу» – эту гремучую смесь из шансона, диксилен-
да, кантри, русской народной музыки и латиноамериканских рит-
мов. То, что делают на сцене эти ребята, описать невозможно – это 
просто надо видеть. А кто увидит солистку и руководителя группы 
светлану бень (или Беньку) один раз, обязательно влюбится в ее 
неподражаемый стиль и пойдет на ее следующий концерт. 

В Витебск «Серебряная свадьба» привезла свой новый аль-
бом – Laterna Magica («Волшебный фонарь»). И Бенька смени-
ла столько образов, сколько спела песен. Она то зажигала на сце-
не луну, то цепляла на нос старушечьи очки, превращаясь в «ста-
рую падлу» (именно так называется эта ее песня), то разыгрывала 
драму маленького человека, страдающего от одиночества (пес-
ня на стихи саши черного), то хулиганила, выкрикивая непри-
стойности: «Я выдам добровольно, что мне сказала жизнь: «Когда 
кому-то больно, кому-то за...ись!». 

Надо ли говорить, что публика, которая знает ее песни наи-
зусть, с удовольствием это подхватывала? Еще Бенька распива-
ла вместе со зрителями ром. А во время песни «Черная речка», 
посвященной пушкину, на подтанцовке у нее были человек 20 
из зала. Эти люди, по словам артистки, стали в тот момент «род-
ственниками» трагически погибшего русского поэта. В общем, 
скучно не было никому. 

Стоит отметить, что совсем недавно, 22 февраля, за свой «Вол-
шебный фонарь» «Серебряная свадьба» получила сразу две награ-
ды на музыкальной премии «ULTRA-MUSIC AWARDS-2012» – в 
номинациях «Альбом года» и «Песня года».

бенЬка и  
ВоВка  
плюмбум  
на одной  
сцене
Татьяна Матвеева, 

Витебские меломаны назвали  
этот концерт самым лучшим из всех, 
которые состоялись в нашем городе  
с самого начала года – 16 марта в КЗ 
«Витебск» вместе выступили  
кабаре-бэнд «Серебряная свадьба»  
и экстрим-бэнд PLUM BUM. 

Солистка  
и руководитель 

группы  
«Серебряная 

свадьба»  
Светлана  

Бень. 

Фото  
Игоря  

Матвеева

Группа  
PLUM BUM 

Фото  
Игоря  

Матвеева

Источник фото  
forum.ditenok.com

http://www.youtube.com/
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Подготовил Сергей Потапов

«невзламываемый» 
Skype
На прошлой неделе  
газета «Ведомости», со ссылкой 
на нескольких участников рынка 
информационной безопасности, 
сообщила о том,  
что разговоры по Skype могут быть 
прослушаны.

Мало того, российские спецслужбы смогут по этим дан-
ным установить местоположение собеседников, говорилось в 
сообщении. Спустя неделю, буквально на днях, глава предста-
вительства Microsoft в России признал, что интернет-сервис 
действительно сотрудничает с российскими спецслужбами и 
даже предоставил им часть исходных кодов, однако, по его сло-
вам, это не позволяет правоохранителям прослушивать разго-
воры пользователей.

«Раскрытие кодов не означает возможности доступа к про-
дуктам, находящимся в пользовании коммерческих и част-
ных лиц, и не даёт государственным организациям возможно-
сти читать зашифрованные сообщения или получать данные 
частных пользователей», – цитирует Прянишникова агентство 
ИТАР-ТАСС.

Представитель Microsoft заверяет, что для перехвата инфор-
мации пользователей третьей стороне необходимо знать ключ 
шифрования данных, который генерируется на стороне пользо-
вателя. Таким образом, наличие исходников и знание алгорит-
мов шифрования российскими спецслужбами «не означает рас-
крытие тайны частной переписки».

Однако, как заявляет директор кампании Peak Systems, ком-
ментируя ситуацию газете «Ведомости», на данный момент су-
ществует возможность переключить разговор любого пользова-
теля Skype в режим, когда можно будет генерировать ключи шиф-
рования на сервере, это и позволяет читать переписку и прослу-
шивать разговоры любого участника сети.

некоторые факты
Не так давно аспирант Университета Нью-Мексико джеф-

фри нокел обнаружил клавиатурный шпион в дистрибутиве ки-
тайской версии Skype.

На прошлой неделе французский негосударственный регу-
лятор телекоммуникационного рынка ARCEP предложил Skype 
получить лицензии оператора связи, которая обяжет предоста-
вить правоохранительным органам доступ к переписке пользо-
вателей и возможности для прослушивания их аудио- и видеоз-
вонков. ARCEP заявила, что работа Skype без лицензии на предо-
ставление услуг связи противоречит законодательству Франции.

Также стоит вспомнить революцию в Египте 2011 года. Еги-
петские оппозиционеры активно пользовались Skype для орга-
низации протестов, веря при этом в абсолютную «непроница-
емость» сервиса. Однако, когда группе протестующих удалось 
проникнуть в штаб-квартиру службы безопасности, там были 
обнаружены файлы, описывающие систему взлома и расшиф-
ровки кодов Skype.

После этого также выяснилось, что Microsoft ещё в декабре 
2009 года, задолго до того как объявила о намерении приобрести 
Skype, подала патентную заявку на технологию «легального пере-
хвата» (Legal Intercept), которая позволяет в тайне от пользовате-
ля записывать звонки, выполняемые в Skype и других сетях, осно-
ванных на технологии VoIP.

Legal Intercept изменяет данные, используемые для установ-
ления соединения, прокладывая маршрут таким образом, чтобы 
включить в него невидимый агент записи разговора.

Если подвести черту под вышесказанным, становится понят-
но, что Skype стремительно сдает позиции под напором властей 
наиболее влиятельных стран.

GooGle закрывает  
некоторые  
своИ проекты
Компания Google  
объявила о своём решении закрыть 
проект Google Reader.

Данный проект с 2005 года предоставлял пользователям 
возможность аккумулировать в одном месте наиболее интерес-
ные новостные ресурсы. 

Информация о закрытии сервиса уже появилась в блоге ком-
пании, а причиной тому послужила снижающаяся популярность 
ресурса.

Заодно с Google Reader компания решила закрыть ещё не-
сколько проектов, среди которых Google Cloud Connect, функ-
ции которого сегодня дублирует Google Drive. 

Также уходят в прошлое версия Google Voice для BlackBerry, 
графическое приложение Snapseed для Windows и Mac OS X – 
пакет для создания 3D-моделей в Google Maps Google Building 
Maker и ещё несколько менее значимых приложений.

Стоит сказать, что Google постепенно уменьшает количество 
своих проектов, и только в 2011 году компания успела закрыть 70 
различных приложений.

спорт образоВание

окончание. 
начало в №10
КУБОК-2013/14
24-25 августа,  
суббота-воскресенье
Матчи 1/8 финала

ЕВРОКУБКИ
27-28 августа,  
вторник-среда
Лига чемпионов
Повторные матчи  
раунда плей-офф
29 августа, четверг
Лига Европы
Повторные матчи  
раунда плей-офф

ТУР 22
1 сентября,  
воскресенье
Динамо Бр–Нафтан
Днепр–Шахтер
Минск–Гомель
БАТЭ–Торпедо-БелАЗ
Неман–Динамо Мн
Белшина–Славия

СБОРНЫЕ
6 сентября, пятница
Товарищеский матч  
с участием  
сборной Беларуси
9 сентября, понедельник
Отборочный матч  
молодежного (U-21)  
чемпионата Европы  
Беларусь–Франция
10 сентября, вторник
Отборочный матч  
чемпионата мира  
Беларусь–Франция

ТУР 23
14-15 сентября,  
суббота-воскресенье
А1–А6
А2–А5

А3–А4
Б7–Б12
Б8–Б11
Б9–Б10

ЕВРОКУБКИ
17-18 сентября,  
вторник-среда
Лига чемпионов
Первый тур  
групповых турниров
19 сентября, четверг
Лига Европы 
Первый тур  
групповых турниров

ТУР 24
21-22 сентября,  
суббота-воскресенье
А6–А4
А5–А3
А1–А2
Б12–Б10
Б11–Б9
Б7–Б8

ТУР 25
28-29 сентября,  
суббота-воскресенье
А2–А6
А3–А1
А4–А5
Б8–Б12
Б9–Б7
Б10–Б11

ЕВРОКУБКИ
1-2 октября,  
вторник-среда
Лига чемпионов
Второй тур  
групповых турниров
3 октября, четверг
Лига Европы
Второй тур  
групповых турниров

ТУР 26
5-6 октября,  
суббота-воскресенье

А6–А5
А1–А4
А2–А3
Б12–Б11
Б7–Б10
Б8–Б9

СБОРНЫЕ
10 октября, четверг
Отборочный матч  
молодежного (U-21)  
чемпионата Европы  
Казахстан–Беларусь
11 октября,  
пятница
Отборочный матч  
чемпионата мира  
Испания–Беларусь
15 октября, вторник
Товарищеский матч  
с участием  
сборной Беларуси

ТУР 27
19-20 октября,  
суббота-воскресенье
А3–А6
А4–А2
А5–А1
Б9–Б12
Б10–Б8
Б11–Б7

ЕВРОКУБКИ
22-23 октября,  
вторник-среда
Лига чемпионов
Третий тур  
групповых турниров
24 октября, четверг
Лига Европы
Третий тур  
групповых турниров

ТУР 28
26-27 октября,  
суббота-воскресенье
А6–А1
А5–А2

А4–А3
Б12–Б7
Б11–Б8
Б10–Б9

ТУР 29
1-2 ноября,  
пятница-суббота
А4–А6
А3–А5
А2–А1
Б10–Б12
Б9–Б 11
Б8–Б7

ЕВРОКУБКИ
5-6 ноября,  
вторник-среда
Лига чемпионов
Четвертый тур  
групповых турниров
7 ноября, четверг
Лига Европы
Четвертый тур  
групповых турниров

ТУР 30
10 ноября,  
воскресенье
А6–А2
А1–А3
А5–А4
Б12–Б8
Б7–Б9
Б11–Б10

СБОРНЫЕ
15 ноября, пятница
Первые матчи  
раунда плей-офф  
чемпионата мира.
19 ноября,  
вторник
Повторные матчи  
раунда плей-офф  
чемпионата мира.  
Отборочный матч  
молодежного (U-21)  
чемпионата Европы  
Беларусь–Армения

ТУР 31
23 ноября, суббота
А5–А6
А4–А1
А3–А2
Б11–Б12
Б10–Б7
Б9–Б8

ЕВРОКУБКИ
26-27 ноября,  
вторник-среда
Лига чемпионов
Пятый тур групповых 
турниров
28 ноября, четверг
Лига Европы
Пятый тур  
групповых турниров

ТУР 32
1 декабря,  
воскресенье
А6–А3
А2–А4 
А1–А5
Б12–Б9
Б8–Б10
Б7–Б11

ПЕРЕХОДНЫЕ МАТЧИ
4 декабря,  
среда
Первый поединок
8 декабря,  
воскресенье
Повторный поединок

ЕВРОКУБКИ
10-11 декабря,  
вторник-среда
Лига чемпионов
Шестой тур  
групповых турниров
12 декабря,  
четверг
Лига Европы
Шестой тур  
групповых турниров

Примечания. 
1. Поскольку в этом году чемпионат страны будет сыгран по новой схеме–с делением 
на шестерки, расписание встреч второго этапа обезличено. Условные обозначения  
на этом отрезке: А1, А2, А3, А4, А5 и А6–команды первого секстета, пронумерованные 
в соответствии с занятыми местами; Б7, Б8, Б9, Б10, Б11 и Б12–команды второго 
секстета, пронумерованные в соответствии с занятыми местами. 
2. Резервные дни календаря–24 и 25 августа, 25 сентября, 13 и 30 октября, 17 ноября.

ФутболЬный календарЬ.  
сезон-2013
23-й национальный чемпионат в высшей лиге, Кубок Беларуси, еврокубки, матчи сборных.

батЭ заВоеВал суперкубок
В воскресенье в минском манеже в борьбе за Суперкубок по футболу сошлись чемпион 
страны БАТЭ и обладатель Кубка Беларуси новополоцкий «Нафтан».

Матч не транслировался по беларусскому телевидению. Желающие могли наблюдать за ним с помощью интернет-транс-
ляции, организованной Белорусской федерацией футбола.
Игра выдалась неплохой, интересной, интригующей... Всё шло к тому, что команды пробьют послематчевые пенальти (в 
соответствии с регламентом розыгрыша Суперкубка, если в основное время поединок завершается ничьёй, то соперники 
пробивают 11-ти метровые, дополнительные 30 минут не назначаются). Однако в компенсированное время борисовчанам 
удалось вырвать победу, забив один мяч.

из-за снежного Шторма не состоялисЬ матчи
Снежный циклон «Хавьер», который шалил в прошлую пятницу, не дал витебским 
спортсменам провести свои домашние игры. 

Баскетбольный клуб «Рубон» не принял гомельский «Сож», который не смог добраться до Витебска, застряв по дороге. 
Этот поединок перенесён на 2 апреля. На неопределенный срок перенесён также матч мини-футбольного первенства меж-
ду нашим «Витэном» и микашевичским «Гранитом». Из-за непогоды команда соперников отложила поездку. 
Продолжая мини-футбольную тему, отметим, что четыре «витэновца» вызваны в национальную сборную, где они будут 
готовиться к отборочным играм чемпионата Европы, который пройдёт в Голландии.

Подготовил Георгий Серебряков

Кастусь Знарачан

В Пинск позвали бывшие одно-
курсники по Белгосуниверситету образ-
ца 70-х годов прошлого столетия.

– Приезжай, старик, посмотришь-по-
дивишься на необычную школу. «Бейс-
Агарон» называется. В переводе с иврита 
– Дом Агарона…

Меня байками не корми, дай погла-
зеть на необычное. Тем более что прочи-
тал в одной толковой книжке, что «бело-
рус – брат еврею по линии Бога-отца». 
Как тут отказаться?

Поезд, как сейчас объявляют на вок-
залах, «межрегиональных линий эко-
ном класса», №606 Витебск–Брест из 
родных мест марка Шагала и юделя 
пэна в родные палестины хаима вейц-
мана и саймона кузнеца катит по рель-
сам неторопливо. 

Есть возможность поразмышлять, 
повспоминать, освежая в памяти еврей-
ские впечатления. Как-никак еду знако-
миться с еврейской школой, пусть себе 
и частной, но работающей по государ-
ственному учебному плану и имеющей 
государственную же аккредитацию.

Под перестук вагонных колёс возник 
образ тёти Гиты, маминой подружки, из 
далёкого моего деревенского детства. 
Познакомились они в роддоме в Речи-
це, где в одну из сентябрьских ночей 1952 
года родили каждая по мальчику. Потом 
тётя Гита часто приезжала к нам в дерев-
ню с моим ровесником Зусиком. Мне она 
запомнилась крупной, дородной, с шер-
шавыми ладонями на моей стриженой 
«под ноль» голове, тихим воркующим го-
лосом и печальными глазами. 

Им было о ком печалиться.
– Не, что ты мне ни говори, Маруся, 

а хлопчиков нам няйначе перепутали, – с 
грустинкой шутила тётя Гита. – Глянь, вон 
Костик твой – спокойный, послушный, 
а мой Зусик – оторва-оторвой, совсем не 
похож на еврейского мальчика. И что это 
такое из него вырастет?..

Из Зусика вырос отъявленный уго-
ловник-рецидивист, чьи следы затеря-
лись по пересылкам да тюрьмам тогда 
ещё необъятной нашей Родины...

однако, уже-таки  
и пинск
Еврейская школа «Бейс-Агарон» в бе-

лорусском городе разместилась по ули-
це советского писателя Островского. Та-
кой вот примечательный интернационал 
получился. Переступив порог аккурат-
ненького двухэтажного особняка, сра-
зу хочется снять ботинки и переобуть-
ся в домашние тапочки. Настолько здесь 
всё наполнено уютом, теплом и радуши-
ем. Нет даже и намёка на казённость, увы, 
частенько присущую обычным школам-
интернатам. Непоказные радушие и го-
степриимство, с которым встречает ди-
ректор Игорь каролинский, впечатля-
ют и настраивают на мажорный лад.

Учитель физики по образованию, за 
плечами которого более полувека рабо-
ты с детьми на разных должностях, в том 
числе и административных, под началом 
которого в своё время были десятки пе-
дагогов и до двух тысяч учеников в одной 
из пинских школ, по облику и манере об-
щения, скорее, гуманитарий.

– Наверное, такая школа – мечта лю-
бого педагога, – ничуть не бахвалясь, гово-
рит Игорь Абрамович. – И не только по-
тому, что у нас хорошая материальная 
база, которую создали и совершенству-
ем за счёт благотворительных фондов и 
средств иудейских религиозных общин, 
профессиональный педколлектив из учи-
телей преимущественно высшей катего-
рии, но ещё и потому, что есть возмож-
ность дойти, как говорится, до каждого 
ученика. Обучение и проживание раздель-
ное для мальчиков и девочек, классы ма-
лой наполняемости, что позволяет ве-

сти практически индивидуальное обуче-
ние. Дети – из разных мест Беларуси. В ос-
новном – из неполных и проблемных семей, 
есть и сироты. Недавно к нам привезли 
двух сестричек из… цыганского табора, к 
которому они прибились после смерти не-
путёвой матери. Но вместе все – они и мы 
– одна мишпоха, семья то есть. Семья, в 
которой воспитываются граждане Бела-
руси еврейской национальности.

Конечно, за короткое командиро-
вочное время в экскурсионном режи-
ме да ещё с перерывом на обед с вкусной 
кошерной едой, пройдясь по предмет-
ным кабинетам с компьютерами и дру-
гим самым современным оборудовани-
ем, посетив уютные комнатки-спаленки, 
встретившись в школьной библиотеке с 
внимательными, умными, одухотворён-
ными и любопытными глазёнками озор-
ных бейс-агароновцев, понимаешь, что 
глубоко и основательно познакомиться 
со школой не успеешь и не сможешь при 
всём своём желании.

На помощь приходит завуч Татьяна 
Смольская.

– У нас на практике осуществляет-
ся индивидуальный подход к обучению, 
– рассказывает Татьяна Николаевна. – 
Учим каждого из своих шестидесяти уча-
щихся на его уровне, подбирая персональ-
ные задания для контроля и оценки зна-
ний, проводим личные консультации, фа-
культативы и корректирующие уроки, а 
дополнительно дети по своему выбору и 
склонностям посещают городские музы-
кальную и художественную школы, круж-
ки и спортивные секции. Система воспи-
тательной работы, сложившаяся за 12 
лет существования школы, развивает в 
ребёнке лучшие нравственные качества 
еврейского народа, культивирует семей-
ные ценности. В школе отмечаются все 
еврейские национальные праздники, на-
чиная от Пейсаха, Хануки и Пурима и за-
канчивая Суккотом, Рош а Шана, Йом 
Кипур и другими. Выходной день у нас, как 
нетрудно догадаться, суббота.

Как сейчас модно выражаться, сло-
ган у этого учебного заведения краток по 
форме, но ёмок по содержанию: 

«бейс-агарон» – 
школа, где детей 
любят и ждут»
Дети отвечают взаимностью и прилежа-

нием. Среди 238 её выпускников – уже со-
стоявшиеся психологи, юристы, журнали-
сты, медики, инженеры, программисты, ра-
ботающие не только в Беларуси, но и в Изра-
иле, США, Канаде, Англии, Германии...

Есть в школе и свои знаменитости. 
Одна из них – одиннадцатиклассница 
любочка радкевич. Она пишет замеча-
тельные короткие рассказы, многие из 
которых печатались в детских журналах, 
а сама автор не раз становилась победи-
тельницей престижных конкурсов юных 
литераторов.

Её симпатичную зарисовочку «Се-
мья» я выписал в блокнот. На память.

«Как-то в один осенний солнечный 
день первым с работы пришел папа и, гля-
дя на меня хитрыми глазами, предложил 
мне самой выложить покупки. Я достала 
половину сочного арбуза, половинку аро-
матного «Нарочанского» хлеба и полкило 
моих любимых вафельных конфет. 

А через некоторое время пришла с ра-
боты мама, в её руках тоже был увеси-
стый пакет с продуктами. Мама с зага-
дочной улыбкой сказала, чтобы я посмо-
трела, что находится в пакете. С удив-
лением я обнаружила в нём ярко-алую по-
ловину арбуза, полкило моих любимых 
вафельных конфет и мягкую половинку 
«Нарочанского». 

Мы все рассмеялись, а я сложила поло-
винки, и получился полный комплект: гро-
мадный арбуз, буханка вкусного хлеба и це-
лый килограмм обожаемых мною конфет. 

После этого случая я окончательно 
убедилась, что семья – это хорошо на-
лаженный механизм. Родители – это две 
разные половинки, а дети, словно клей, со-
единяют их вместе».

...Интересно, познавательно, поучи-
тельно и всё же – пора и честь знать.

На обратном пути, пытаясь справить-
ся с переполохом впечатлений, снова 
вернулся к тёте Гите и Зусику.

«Вот бы определить моего своен-
равного ровесника в «Бейс-Агарон»! Тог-
да, глядишь, человек и состоялся бы. Но 
«Дому Агарона» всего навсего 12 лет…»

Эх, жаль, что наша жизнь, как и исто-
рия, не имеет сослагательного наклоне-
ния. Если бы да кабы...

А вот во времена нынешние для нас, бе-
лорусов, уникальный на постсоветском 
пространстве педагогический опыт, на 
мой взгляд, достоин подражания. Ведь, как 
поётся в известной детской песенке: «С не-
большого ручейка начинается река…»

И опять-таки, в той же толковой 
книжке вычитал: «Вообще-то, мы, бело-
русы, давно догадывались: таки-правда, 
каждый из нас хоть немножечко еврей».

А сам себе сказал: «Евреем можешь 
ты не быть, но белорусом быть обязан»!

Впрочем, как и наоборот. Всё зависит, 
по большому счёту, от школы.

Шалом, бейс-агарон!
Путешествие из Витебска в Пинск  
и обратно в еврейско-белорусской интерпретации.

Сергей Ермаков

В частности, он высказался в 
поддержку объединенного чемпиона-
та СНГ, «если в нем будут выступать бо-
рисовский БАТЭ и минское «Динамо» или 
два любых беларусских клуба». 

Напомним, что авторы идеи, сре-
ди которых «Газпром» и ряд российских 

футбольных функционеров, рассчиты-
вают, что объединенный чемпионат СНГ 
стартует в 2014 году с участием девяти 
клубов России и девяти – Украины.

Говоря о беларусской сборной Г. Кон-
дратьев посетовал: «Наша беда в том, 
что ни в одном топ-чемпионате нет ни 
одного беларусского игрока. Это очень 
плохо для сборной».

о пресс-конФеренции г. кондратЬеВа
На пресс-конференции, посвященной предстоящим товарищеским матчам  
с Иорданией (21 марта) и Канадой (25 марта) главный тренер беларусской 
футбольной сборной Георгий Кондратьев сделал несколько интересных заявлений. Источник фото  

ru.uefa.com

«история  
Военного  
мундира»
Татьяна Матвеева

Выставка под таким названием 
работает в Витебском  
областном музее Героя Советского 
Союза Миная Шмырева. 

Если бы Батька Минай мог видеть эту картину, то был бы 
поражен: в музее, под его портретом, стояли рядом и мирно беседо-
вали бойцы Красной Армии и солдаты и офицеры вермахта… Но 
для сегодняшней молодежи та война стала уже отдаленным эхом и 
предметом для исследований. Так, члены витебского филиала груп-
пы военно-исторической реконструкции «Товарищи по оружию» 
занимаются воссозданием эпохи Второй мировой войны. Поэтому 
на открытие выставки «История военного мундира» молодые люди 
и пришли в форме, которую носили представители противобор-
ствующих армий. И зрители могли рассматривать не только манеке-
ны в военном обмундировании, но и живые экспонаты. 

Сама же экспозиция посвящена Красной Армии – на ней мож-
но увидеть 6 комплектов летней и зимней формы, которую но-
сили ее бойцы в период с 1936 по 1945 год. Отдельно представле-
но обмундирование моряков, что особенно ценно для музея в та-
ком далеком от моря городе, как Витебск. Кроме того, экспониру-
ется солдатское снаряжение: подсумки, фляжки, обмотки, ранец, 
вещмешок, посуда и другие предметы походного военного быта.

Как отметила директор музея Ирина Шишкова, почти все экспо-
наты для этой выставки предоставили ребята из клуба «Товарищи 
по оружию» из своих собственных коллекций. «Все вещи подлинные, 
здесь нет ни одной реконструкции из современных материалов. То 
есть, вот в этой форме с буденовкой образца 1938 года солдат воевал 
в финскую войну, а эта форма, заштопанная, выцветшая, была на 
защитнике Сталинграда», – рассказала И. Шишкова. Гимнастерки 
и шинели, пропахшие порохом реальных сражений, а иногда и по-
литые кровью, «Товарищи по оружию» приобретали на интернет-
аукционах, у коллекционеров, родственников ветеранов. 

Внимательный зритель на этой выставке может проследить, как 
менялась одежда бойцов РККА с течением времени. «Война дик-
тует свои правила, и некоторые вещи приходилось упрощать, 
чтобы лучше защитить солдата. Так, буденовку из-за сильных 
морозов сменила шапка-ушанка. А малиновые петлицы, которые 
были хорошо видны на поле боя, заменили на защитные. Они пошли 
с октября 1942 года. В этот период советские гимнастерки вооб-
ще очень упростились: дешевле стала ткань, а латунные пуговицы 
заменили на стальные. Ведь латунь – это более благородный и до-
рогой металл. Упрощалось и снаряжение. Винтовочные подсумки 
вначале были кожаными, но так как кожа могла пойти на что-то 
другое, более необходимое – на седла, танковые шлемы, сапоги, то 
их стали делать из брезента. То есть красноармеец периода 1936-
1941 годов был хорошо укомплектован. А к Сталинградской битве 
обмундирование и снаряжение практически полностью стало эр-
зацем. Начиная с 1943 года, у наших солдат появилось много тро-
фейных вещей. Например, брали немецкий ремень и вставляли в 
него советскую звезду», – рассказал член витебского филиала груп-
пы «Товарищи по оружию» павел рощин. 

С «Историей военного мундира» в музее Шмырева можно по-
знакомиться до середины апреля. 

На открытии  
выставки  
«История военного  
мундира»  
члены клуба  
«Товарищи по оружию»  
исполняли роль  
живых «экспонатов». 

Фото Игоря Матвеева

Форменная одежда морского пехотинца. Фото Игоря Матвеева 

Автор с  
учащимися 

 школы.

Фото  
пресс-службы 

школы
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искры смеХа
Анекдоты 30-х годов прошлого века,  
но не из витебской газеты,  
а из разных источников.

– Это невыносимо! – сказал прохожий в сорокаградусный мороз.
– Пройдемте! – подскочил к нему гражданин в штатском. – Вы ска-

зали, что советский режим невыносим!
– При чем здесь советский режим? Мороз невыносим!
– Неправда, мороз можно вынести!
* * *
Милиционер задержал гражданина, ругавшего советскую власть.
– Отпустите его! – говорит прохожий. – Он ведь ненормальный!
– Какой же он ненормальный? – отвечает милиционер. – Он гово-

рит разумно!
* * *
В купе поезда решили знакомиться с помощью шарад.
– Первый слог моей фамилии, – говорит один, – это то, что нам обе-

щали, а второй – это то, что мы получили.
Поднимается другой:
– Гражданин Райхер, пройдемте!
* * *
Сексот привел арестованного к своему начальнику:
– У него опасный образ мыслей!
– А что он сказал?
– Я его арестовал раньше, чем он успел что-либо сказать!
* * *
Объявление по радио: «Желающих уехать в Израиль просят со-

браться с вещами на северном вокзале».
Заснувшему в автобусе наступили на ногу. Не успев проснуться, он 

зааплодировал.
* * *
Рабинович с женой в плацкартном вагоне. Он шумно вздыхает.
– Сколько раз я просила, – укоряет его жена, – на людях о полити-

ке не говорить!

краски марта

Татьяна Матвеева, 
фото автора

В арт-проекте приняли участие 
витебские художники олег захаревич, 
владимир концедайлов, сергей сотни-
ков, виктор Шилко, елена гурина, ли-
лия куленёнок, олег костогрыз, а также 
два автора из Гродно – сергей гриневич 
и юрий яковенко.

«Есть ли муза для современного искус-
ства? Актуально ли такое понятие как 
вдохновение? Художник ждет его или изо-
бретает сам? Много вопросов мы ставим 
сегодня к такой ясной для наших дале-
ких предков теме. Муза современного ху-
дожника предстает во всей своей много-
ликости в новом выставочном проекте. 
Она повелевает и подчиняется, дикту-
ет и подсказывает, она сама ведет днев-
ник… Неповторимость стиля каждого 
из участников выставки и разнообразие 
творческих решений создают диалог раз-
ных видений темы», – говорится в анно-
тации к выставке.  

Свои арт-проекты творческое объе-
динение М’АRТ проводит с 2006 года. И 
всегда посвящает их какой-то определен-
ной теме: зимним снам, детскому альбо-
му, мифологии, человеческому разуму, 
чувствам. Но нынешний проект полу-
чился, пожалуй, самым откровенным…

М’АRТовская выставка завершит 
свою работу в первый день следующего 
весеннего месяца. У вас еще есть время 
познакомиться или даже подружиться 
с чьей-то музой. Кто знает, может, после 
этого к вам придет и собственная?..

м’аrтоВская
Сергей Гриневич, “Ванна Клеопатры”

MuzaВ музее  
«Витебский 

центр  
современного  

искусства»  
проходит  
выставка  
живописи,  

графики,  
скульптуры  

и фотографии  
«Muza».  

Это новый  
проект  

творческого  
объединения  

М’АRТ.

Олег Костогрыз  
“Продавцы драконов”

Олег Костогрыз “Утро” 
 (фрагмент)

Олег Захаревич,  
«Ожидание морехода»

Сергей  
Сотников,  
«Сезоны.  

Осень»


